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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,

руководитель 
аналитического центра 

«Русская мечта  
и китайская мечта» 

Изборского клуба

КИТАЙСКИЙ 
ВЫБОР  
ДЛЯ РОССИИ

Еще в СИЗО «Лефортово» экс-
полковник МВД Дмитрий Захарчен-
ко рассказывал о себе в третьем 
лице. Использовал образ кота. И 
вот сейчас из мордовской колонии 
он снова иносказательно говорит 
нам про кота и крыс, которые не 
дают ему жить. 

Вообще обычно, после того 
как осужденного даже по самому 
громкому делу этапируют в коло-
нию, про него все забывают. Но 
это явно не тот случай. Одна из по-
следних новостей — в колонии За-
харченко избил другого арестанта 
(«обиженного») якобы за то, что по 
ошибке надел его ботинки. 

Из-за чего на самом деле 
была драка? Как вообще живет 
полковник-«миллиардер» (как 
окрестили его некоторые СМИ) в 
колонии для бывших сотрудников 
правоохранительных органов? 
Правда ли, что за решеткой он стал 
швеей? Нашел ли друзей среди 
других осужденных полицейских? 
И кому он писал секретную записку 
с просьбой вытащить его из мест 
лишения свободы? 

Все эти вопросы мы передали 
ему в колонию через адвоката Ва-
лерию Туникову. Это первое интер-
вью Захарченко из колонии. 
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Дмитрий Захарченко  
в эксклюзивном интервью «МК» 

рассказал о драке в колонии  
и таинственной записке

ПОЛКОВНИКА НИКТО НЕ БЬЕТ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
Какой же русский не любит быстрой 

правки Конституции — в отличие от, скажем, 
тихоходных (так и хочется написать, тугодум-
ных) американцев! За 233-летнюю историю 
Основного закона США в него было внесено 
27 поправок. Процесс ратификации одной 
из этих поправок растянулся на 202 года. 
14 прошли через все инстанции за срок, 
превышающий два года, еще 4 — за срок, 
превышающий год. И только в девяти слу-
чаях неторопливым янки удалось уложить-
ся в год. Сравните это с нашими темпами:  
предложенный Путиным пакет поправок в 
Конституцию уже внесен в Госдуму и , со-
гласно слухам, должен обрести силу зако-
на еще до того момента, как в 2020 году в 
России наступит календарное лето. Куда и 
почему так торопится ВВП — за последние 
дни этот вопрос стал одним из ключевых 
для и так дезориентированной постоянны-
ми неожиданными кадровыми новостями 
российской элиты. Я считаю, что никуда. 
Цель Путина состоит в том, чтобы постоянно 
находиться на шаг впереди нашего полити-
ческого класса и лишить, таким образом, 
его членов возможности 
вести свою игру.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
«ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ»

Почему Путин так спешит с правкой Конституции

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

КАК ДМИТРИЙ 
ХАРАТЬЯН 
ПУШКИНЫМ  
НЕ СТАЛ
Накануне  
60-летия актер 
рассказал о 
ролях, которые 
так и не сыграл, 
о том, как Карен 
Шахназаров 
приглашал его  
в свой фильм  
«Мы из джаза»
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Еще одной громкой отставкой — после расформи-
рования российского правительства — ознаменовалась 
вторая половина января. На этот раз об уходе со своего 
поста заявил Юрий Чайка, 13 лет возглавлявший Ге-
неральную прокуратуру. Но парадоксальным кажется 
даже не это (в конце концов, Юрию Яковлевичу уже 
68 лет), а кандидатура нового генпрокурора. На этот 
пост президент предложил рассмотреть 44-летнего 
заместителя председателя Следственного комитета 
Игоря Краснова! А ведь СКР и Генпрокуратура — почти 
как семейства Монтекки и Капулетти, все последние 
годы прошли под знаком противоборства ведомств 
Чайки и Бастрыкина. Что ж теперь — конец войне? И на-
чало новой прокуратуры, теперь уже с более широкими 
полномочиями? И да и нет. «МК» выяснил, что может 
означать кадровая перестановка.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

СК
 Р

Ф

ГЕНПРОКУРАТУРА 
ПОПАЛА  

ПОД СЛЕДСТВИЕ
Заместитель 
Бастрыкина 

превратит 
главный 

надзорный 
орган в новую 

силовую 
структуру?

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

Юрий Чайка руководил Генеральной  
прокуратурой 13 лет.

Игорь Краснов и Александр Бастрыкин. 13 марта 
2019 года. Возможно, они уже тогда вынашивали 
планы реформы прокуратуры.

Актриса Наталья Бочкарева, 
похоже, вышла сухой из воды 
— точнее, из белого порошка, 
так похожего на кокаин. Преоб-
раженский районный суд пошел 
навстречу дознанию, которое 
вышло с ходатайством о пре-
кращении уголовного дела и на-
значении для знаменитой Даши 
Букиной из сериала «Счастливы 
вместе» судебного штрафа. Сам 
штраф показался смешным — за 
хранение наркотиков актрисе на-
значили 30 тыс. рублей. 
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ДАША БУКИНА НЕ ПРИСЕЛА НА «ДОРОЖКУ»
Суд освободил актрису Бочкареву от уголовной 

ответственности за хранение наркотиков
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Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Юлия ГРИШИНА, Светлана РЕПИНА, 
Татьяна АНТОНОВА и др.

КОНЕЦ НЕКРАСОВСКОЙ ВЕТКИ 
ЗАКРОЮТ РАДИ ЕЕ НАЧАЛА 

 Часть Некрасовской ли-
нии метро закроют в конце 
марта на несколько дней. 
Сделано это будет для 
ввода в эксплуатацию 
участка ветки от стан-
ции «Косино» до стан-
ции «Авиамоторная» и 
станции «Лефортово» 
Северо-Восточного 
участка Большой кольце-
вой линии, а также их ин-
теграции с действующей 
сетью метрополитена. 

Как стало известно 
«МК», в связи с этим 
временно прекратится 

движение поездов на 
участке Некрасовской 
линии от станции «Не-
красовка» до станции 
«Косино». «Некрасовка», 
«Лухмановская», «Улица 
Дмитриевского», «Ко-
сино» будут закрыты с 
02.30  20 марта до 04.30  
23 марта. За это время 
строители планируют 
выполнить комплекс 
работ, который преду-
сматривает отключе-
ние контактного рельса 
и прекращение подачи 
напряжения. 

ПОКОЙНИЦЕ ЗАКРЫЛИ ГЛАЗА НА НЕНУЖНЫЕ 
УСЛУГИ 

Необычный спор из-за… 
глаз покойницы разгорел-
ся между ее родственни-
ками и специалистами 
солнечногорского бюро 
судебно-медицинской 
экспертизы. При подго-
товке тела к погребению 
врачи закрыли веки, взяв 
429 рублей по прейскуран-
ту, а дочь и зять умершей 
посчитали, что эта про-
цедура была совершенно 
излишней. 

Как стало известно 
«МК», семья скончав-
шейся в своем частном 
доме 90-летней Лидии 
Васильевны Степановой 
осталась в недоумении, 
ознакомившись с прей-
скурантом похоронного 
бюро. Услуга по закрытию 
глаз бабушки обошлась 
им в 429 рублей, хотя 

свидетели кончины дол-
гожительницы уверяют, 
что в этой «процедуре» ее 
труп совершенно не нуж-
дался. Скорбящие род-
ственники потребовали 
разъяснений от экспертов 
в области бальзамирова-
ния, и те объяснили им, 
что нередко возникают 
ситуации, когда ресницы 
приходится склеивать; 
это происходит, если труп 
до приезда в морг успел 
сильно окоченеть, а веки 
сомкнуты неплотно. Но та-
кой ответ близких пенсио-
нерки не устроил, и они 
написали обращение на 
официальный портал по 
приему жалоб.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий доктора 

медицинских наук, пато-
логоанатома Александра 

ТАЛАЛАЕВА: «Если услуги 
утверждены официально 
и имеют цену, с этим ниче-
го поделать нельзя, счет 
выставлен на законных 
основаниях. Слово род-
ственников против сло-
ва экспертов в данном 
случае ничего не значит. 
Другое дело, что, насколь-
ко я знаю, в большинстве 
городских моргов эта про-
цедура на сегодняшний 
день все же бесплатна. 
Также хочу отметить, что 
у покойного не может быть 
никаких динамических 
процессов, кроме незна-
чительного роста волос. 
Посмертных движений у 
тела не бывает, и глаза 
у почившего сами не от-
крываются. Но, опять же, 
существует масса нюан-
сов».

ПОСЕТИТЕЛЬ УБИЛ ДЕБОШИРА  
НА КОНЦЕРТЕ ПО СТАРОЙ ПАМЯТИ 

12 лет в колонии осо-
бого режима проведет 
посетитель  концертного 
зала ГЛАВCLUB GREEN 
CONCERT на улице Ор-
джоникидзе, который ре-
шил навести там порядок 
бойцовскими методами. 
Мужчина так ударил буя-
нившего зрителя, что от-
правил его на тот свет.    

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла 9 марта 2019 года на 
концерте  фолк-металл-
группы In Extremo. Сюда 
31-летний Руслан  пришел 
вместе с приятелем. По 
словам друга, они выпи-
вали и остались в клубе 
после концерта. При этом 
Руслан вел себя шумно — 
не исключено, что дей-
ствие алкоголя усилил 
препарат, который принял 
мужчина. Эксперты обна-
ружили у него в крови вы-
сокий уровень анаприлина 
— лекарства от давления.  
В итоге, пока приятель  хо-
дил за одеждой, Руслан 
умудрился поссориться 
с охранниками. 

Чтобы у тихомирить 
дебошира, секьюрити 
обратились к одному из 
посетителей, 41-летнему 
Григорию Штыканову. В 
итоге добровольный по-
мощник  сначала   попы-
тался  дотащить Руслана  
до выхода. А когда  тот 
упал — поволок его по 
полу и со всей силы пнул 
ногой в живот. Удар был 
такой силы, что спрово-
цировал у Руслана разрыв 
печени и массивную кро-
вопотерю, а также пере-
ломы ребер. Несчастный 
скончался. 

Выяснилось, что Григо-
рий недавно был условно-
досрочно освобожден. В 
ноябре 1998 года Мос-
горсуд приговорил муж-
чину к 22 годам лишения 
свободы за два убийства, 
совершенные группой 
лиц по предваритель-
ному сговору с особой 

жестокостью, а также ху-
лиганство. Трагический 
инцидент в клубе произо-
шел за пять месяцев до 
окончания испытательно-
го срока. 

Примечательно, что 
сам Григорий уверял суд, 
что после совершенных 
в юности преступлений 
раскаялся и исправился: 
помогал детям и занимал-
ся донорством, женился 
на соратнице. 

Сам Штыканов перво-
начально пытался пред-
ставить инцидент в клубе 
самообороной. По словам 
мужчины, он якобы уви-
дел у Руслана в руке пред-
мет, похожий на пистолет, 
и решил защитить себя. 
Впрочем, затем мужчина 
стал говорить, что просто 
стукнул Руслана, но слу-
чайно попал в живот. 

Гособвинитель Симо-
новской прокуратуры 
просил для Штыканова 
14 лет 6 месяцев колонии 
особого режима. Суд от-
правил его в тюрьму на 
12 лет. 

ТУНЕЦ ПРИНЕС НА ХВОСТЕ 
ОТРАВЛЕНИЕ 

Банка тунца, купленная 
москвичкой в одном из се-
тевых магазинов, едва не 
отправила всю ее семью 
на больничную койку. По 
словам врачей, в рыбном 
продукте содержалось 
колоссальное количество 
вредного консерванта, ко-
торый вызвал моменталь-
ную реакцию.

Как рассказала «МК» по-
страдавшая Анна Бобров-
ская, тунца она приобрела 
в магазине на 2-й Влади-
мирской улице. Консервы 
ей предложили на кассе 
в качестве продукта по 
акции. Срок хранения на 
банке был подходящий, 
и женщина взяла ее для 
приготовления салата. Ве-
чером дома она сделала 
блюдо для всей семьи и по-
ставила на стол, при этом 
сама решила попробовать 
продукт в чистом виде.

— Сразу начало дико 
жечь и чесаться во рту, 

— говорит Анна. 
— А буквально 
через пару ми-
нут с теми же 
симптомами 
пришли ко мне 
супруг и 11-
летняя дочь. 
Ощущение 
было, будто 
иглы во рту. Вы-
звали «скорую». 
Врачи сделали 
нам уколы и диа-
гностировали аллер-
гический отек слизистых. 
Отмечу, что у нас в семье 
нет аллергиков. Все это 
произошло в середине но-
ября. После я разместила 
пост в социальной сети, в 
комментариях мне писали 
люди, что у них были по-
добные реакции. У кого-то 
даже выступили пятна на 
коже.

Как поясняет Анна, 
она обратилась в Роспо-
требнадзор с просьбой 

проверить продукцию и 
магазин. Но ответ от ве-
домства (датированный 
13.12.2019) пришел лишь 
спустя месяц, 19 января, 
когда все консервы уже 
давно были раскуплены. 
Согласно письму, которое 
предоставила москвичка, 
ведомство вынесло опре-
деление о проведении ад-
министративного рассле-
дования. 

ХИРУРГИ ЗАНЯЛИСЬ РЫБАЛКОЙ  
В ТЕЛЕ ПЕНСИОНЕРА 

Сам себя поймал на 
крючок 68-летний жи-
тель столицы. С жало-
бами на затруднение 
глотания мужчина по-
ступил в городскую кли-
ническую больницу им. 
Ф.И.Иноземцева, где 
медики выяснили, что 
внутри у него находится 
рыболовная снасть.

Как пояснили «МК» в 
пресс-службе Департа-
мента здравоохранения 
Москвы, пенсионер ел ре-
диску, почувствовал во рту 
металл, но не успел понять, 
что это, и проглотил пред-
мет. При этом леска оста-
лась снаружи. Как выяс-
нилось, дома на балконе 

его племянник разбирал 
рыболовные крючки и, ви-
димо, уронил часть из них 
в корзину с продуктами, 
стоящую неподалеку. При 
обследовании больного 
на рентгенограмме врачи 
обнаружили рыболовный 
крючок в шейном отделе 
пищевода. При гастроско-
пии предмет определялся 
на 2,5 см дальше от входа 
в пищевод. Оказалось, что 
крючок проткнул слизи-
стую оболочку. Биопсий-
ными щипцами врачи акку-

ратно вытащили 
инородное 

тело.
Еще сут-

ки больной 
находился 
п о д н а-

блюде-
нием в хи-

рургическом 
отделении, затем 

был выписан домой 
в удовлетворитель-
ном состоянии. Отме-
тим, что, несмотря на 
опасность ситуации, 
мужчина сохранял 
позитивный настрой.  
«О, четверочка!» — ра-
достно вскрикнул па-
циент, увидев размер 
извлеченного из него 
крючка. 

ЛИШНИМ ПАССАЖИРАМ ПОЕЗДА 
ПРЕДЛОЖАТ ПОСТОЯТЬ

Разрешить пассажи-
рам, которые не могут 
дождаться пригородной 
электрички, ехать до 
нужной станции в поез-
дах дальнего следования, 
предложили эксперты 
Российской обществен-
ной инициативы. Правда, 
добираться в таком случае 
дачникам придется стоя.

Онлайн-голосование 
по проекту сейчас про-
ходит на портале РОИ. 
Авторы идеи сетуют, 
что во многих регионах 
страны пригородные 
электрички ходят очень 
редко, в отличие от поез-
дов дальнего следования 
и экспрессов. Чтобы из-
бавить пассажиров от не-
обходимости дожидать-
ся электрички часами, 
активисты предложили 
выход: разрешить дач-
никам и тем, кому надо 
проехать всего несколько 
станций, разместиться 
в плацкартах, а также 
вагонах с сидячими ме-
стами. При этом цена на 
билет в такой поезд, по 
задумке авторов, должна 
остаться такой же, как в 
обычном пригородном 
поезде. Официально про-
езд предлагается считать 
стоячим. Но на деле пас-
сажир сможет сесть на 
свободную койку в плац-
карте или сидячее место. 

Если же претензии на ме-
сто предъявит пассажир 
с купленным билетом 
дальнего следования, 
кресло дачник будет обя-
зан тут же освободить. 
Также при необходимо-
сти «стоячие» пассажиры 
смогут перемещаться по 
вагонам. Но зоны с купе 
и СВ останутся для них 
запретными. А вот попить 
чаю в вагоне-ресторане 
будет разрешено. Чтобы 
не создавать в поезде 
давку, в каждом вагоне 
предполагается устано-
вить лимит — не более 
20 стоячих мест. Купить 
билет можно будет как 
на станции в кассе, так и 
у проводника. Еще одно 
ограничение коснется 
времени отправления. 
Если до прихода при-
городной электрички 
останется не более часа, 
«стоячий» билет на поезд 
дальнего следования пас-
сажиру продадут, только 
если ему никак нельзя 
опаздывать. Например, 
если он предъявит талон 
к врачу, повестку в суд 
или правоохранительные 
органы или билет на са-
молет. Распространить 
новшество обществен-
ники предлагают также 
на поезда местного со-
общения и межобластные 
экспрессы.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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После сенсационного путинского 
послания парламенту 15 января 
множество аналитиков по всему 
миру единодушно пришли к вы-

воду: Путин де-факто объявил о своем на-
мерении остаться у власти в России и после 
окончания своего президентского срока в 
2024 году. Никоим образом не претендуя на 
истину в последней инстанции, я тем не менее 
позволю себе не согласиться с общей гене-
ральной аналитической линией. С моей точки 
зрения, ключ к более точному пониманию 
истинных намерений ВВП можно найти, вни-
мательно проштудировав стенограмму его 
встречи с ветеранами Великой Отечественной 
войны и представителями патриотических 
объединений в минувшую субботу в Санкт-
Петербурге.

А.Климов: «Нам, старшему поколению, 
хотелось бы, чтобы... продолжительность тру-
довой деятельности по руководству страной 
президента не ограничивалась конкретными 
сроками». В.Путин: «Очень тревожно было бы, 
на мой взгляд, вернуться в ситуацию сере-
дины 1980-х годов, когда руководители госу-
дарства один за другим до конца своих дней 
оставались у власти, уходили из этой власти, 
не обеспечивая при этом необходимых усло-
вий для трансформации этой власти. Поэтому 
спасибо вам большое, но я думаю, что лучше 
к такой ситуации не возвращаться».

Тем, кто родился и вырос после 1985 
года, то, о чем так эмоционально сказал ВВП, 
может показаться чем-то общим, отвлечен-
ным и даже не очень понятным. Но тем, кто 
застал «гонку гробов на лафетах» в хотя бы 
относительно сознательном возрасте, зна-
чение слов Путина расшифровывать не надо. 
Ситуация, когда на главной должности стра-
ны один дряхлый старец ненадолго сменял 
другого, стала психологической травмой для 
почти всех без исключения граждан СССР. Я, 
будучи в те годы учеником младших классов 
школы, отреагировал на происходящий на на-
ших глазах абсурд его переводом в игровую 
форму. После кончины одного из генсеков 
мы с друзьями вырезали его траурное фото 
из газеты, положили в красивую коробочку и 
торжественно «захоронили» во дворе.

Путин в те годы уже был взрослым, зре-
лым и сложившимся человеком и поэтому вос-
принимал все происходящее по-взрослому 
— но не менее болезненно. Брежнев времен 

последних лет его правления — это в глазах 
Путина антипример, образ политика, похожим 
на которого нынешний президент никоим об-
разом не собирается становиться. Почему же 
тогда ВВП затеял перекройку Конституции? 
Почему он не готов спокойно дослужить в 
Кремле до окончания последнего срока своих 
президентских полномочий, а потом тихо и 
мирно уйти на пенсию? А вот почему. Цитирую 
еще один путинский пассаж из его ответа 
А.Климову: «Что касается сроков пребывания 
главы государства у власти — я понимаю то, о 
чем вы говорите. Связано это у многих наших 
людей с тревогой за стабильность в обществе, 
за стабильность в государстве — и за внеш-
нюю стабильность, и за внутреннюю».

«Тревога», о которой говорит ВВП, — не 
выдумка президента и не его попытка убедить 
(сначала самого себя, а потом всех остальных) 
в необходимости своего сохранения у власти 
и после 2024 года. Учитывая неразвитость на-
ших общественных и политических институтов, 

основания для такой тревоги есть на самом 
деле. Поэтому Путин, как мне кажется, и при-
нял для себя решение: отходить от власти ему 
надо в любом случае — но не одномомент-
но, а плавно, медленно и постепенно, в духе 
примера, показанного первым президентом 
Казахстана Нурсултаном Назарбаевым.

Пакет изменений в Конституцию — оче-
видная заявка на такой медленный, плавный 
и постепенный уход. Проталкивание этого 
пакета с большой космической скоростью (по 
конституционным меркам, конечно) продик-
товано стремлением не выпускать из своих 
рук политическую инициативу, не дать своим 
потенциальным оппонентам (в том числе из 
рядов внешне лояльной сейчас элиты) воз-
можности не только поднять голову и отмо-
билизоваться, но даже осмыслить ситуацию. 
Самая важная вещь, которую необходимо 
знать про Путина как политика, это то, что он 
мыслит и действует в режиме спецоперации. А 
что очень важно во время спецоперации? Пра-
вильно, обмануть и дезориентировать про-
тивника, заставить оппонента думать, что его 
обводят (или уже обвели) вокруг пальца.

ВВП изощренно манипулирует россий-
ской элитой, не раскрывая до конца свои 
карты. С этим связано, например, и нарочитая 
аморфность и многовариантность предлагае-
мых Кремлем поправок в Конституцию. Мы 
имеем и Госсовет и увеличение роли парла-
мента. Какую из этих структур Путин выберет 
в качестве своей политической базы в роли 
лидера-наставника и лидера — страховочного 
ремня после 2024 года? На эту тему можно 
много и долго рассуждать. Но самым чест-
ным ответом будет простая фраза: я не знаю. 
Владимир Владимирович переформатирует 
Конституцию в своей излюбленной манере 
— оставляя максимум пространства для по-
литического маневра себе и минимум дру-
гим. Красиво — и вполне в духе российских 
национальных традиций. Тратить 202 года 
на какую-то там «мелкую» конституционную 
поправку — это точно не по-нашему.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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СЕГО ДНЯ
ЗЛОБА ДНЯ
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Краснов — фигура среди сило-
виков известная. Пост зампред-
седателя СК РФ он занимает с 
2016 года — курирует следствие 

в центральном аппарате комитета и ряде 
федеральных округов. До этого назначения 
Краснов являлся старшим следователем по 
особо важным делам при председателе СК. 
На следственной работе он с 1997 года. В 
2015 году Краснов возглавлял следственную 
группу по делу об убийстве Бориса Немцова. 
Есть в его послужном списке и коррупцион-
ные дела — Краснов расследовал хищения 
денежных средств, выделенных на строи-
тельство космодрома «Восточный». Кстати, 
на сайте СК во вкладке, посвященной Крас-
нову, размещены только два его интервью 
изданию «Коммерсант». В последнем, вы-
шедшем всего неделю назад, Игорь Краснов 
заявлял о высокой латентности коррупции 
в нашей стране. По его словам, низовая кор-
рупция «создает благоприятный психологи-
ческий фон для существования остальных 
ее форм, а также взращивает вертикальную 
коррупцию». Одновременно крупные чинов-
ники создают атмосферу, потворствующую 
коррупции. Важной задачей он назвал 
«устранение из коррупционных схем их глав-
ных бенефициаров в лице высокопоставлен-
ных должностных лиц».

Отсюда напрашивается вывод: новый 
генпрокурор будет «выбивать» своему ве-
домству дополнительные рычаги для борьбы 
с коррупцией.

Другой «конек» Краснова — резонанс-
ные дела об экстремизме. Именно он рас-
следовал убийства адвоката Станислава 
Маркелова и журналистки Анастасии Бабу-
ровой, дело о покушении радикалов на Ана-
толия Чубайса. Вот что говорят о Краснове 
участники тех криминальных историй.

Адвокат Дмитрий Аграновский:
— Я представляю интересы Евгении 

Хасис (осужденная по делу об убийстве 
Маркелова и Бабуровой) в Европейском 
суде. На мой взгляд, дело Тихонова и Хасис 
расследовано неудовлетворительно. Но я 
же адвокат. И мы, адвокаты, по-своему все 
видим. А президенту, конечно, виднее. У него 
гораздо более полная характеристика кан-
дидата на пост генпрокурора, где в полной 
мере учтены все его достоинства и недо-
статки. На такой пост, конечно, случайных 
назначений не бывает.

Адвокат Иван Миронов, бывший обви-
няемый по делу о покушении на Анатолия 
Чубайса.

— Отчасти Игорь Краснов известен тем, 

что вел резонансные дела по экстремизму, к 
которым возникало много вопросов с точки 
зрения объективности доказательной базы. 
Мое знакомство с ним состоялось в 2006 
году, когда я был задержан по делу Чубайса 
и провел два года в самом жестком след-
ственном изоляторе «Кремлевский централ», 
после чего был полностью оправдан судом 
присяжных. Свой личный опыт общения с 
Красновым я описал в романе «Замурован-
ные. Хроники Кремлевского централа».

Думаю, что на посту руководителя глав-
ного надзирающего органа страны такой 
человек появился не случайно. Я считаю, что 
Краснов — это, пожалуй, одна из самых жест-
ких фигур в силовом блоке России. На мой 
взгляд, таких людей на таких постах можно 
увидеть, когда нужны суровые и бескомпро-
миссные инструменты для урегулирования 
внутренней политической жизни страны.

Опять же можно предположить: Ге-
неральная прокуратура получит новые 
возможности для контроля общественно-
политической жизни страны. И факти-
чески превратится в еще одно силовое 
ведомство.

Сразу же после объявления о новой 
кандидатуре на пост генерального проку-
рора пошли разговоры: Краснов — человек, 
имеющий очень тесные связи с ФСБ. Так что 
его назначение — следствие распростране-
ния влияния «лубянских» на абсолютно все 
сферы жизни страны. Так ли это? «МК» задал 
вопрос коллегам Краснова. Комментирует 
бывший следователь по особо важным де-
лам Следственного комитета РФ Андрей 
ГРИВЦОВ.

— Как вам новое ка д ровое 
назначение?

— Решение очень неожиданное. Никогда 
не шла речь о Краснове как о самостоятель-
ном политике. Он еще три года назад был 
следователем. Хоть генерал, но следователь. 
А тут такая высокая должность. В свое время 
был сотрудником прокуратуры, так что знает, 
о чем идет речь, и знает все нюансы работы 
ведомства. Но все же его фамилию в таком 
разрезе никогда не обсуждали.

Однако все это только в плюс.
— Почему?
— Во-первых, он как профессиональный 

следователь знает следственную работу. 
Невозможно осуществлять надзор, не по-
нимая, что такое следствие. Во-вторых, он 
молодой, активный, «глаза на работу горят». 
В-третьих, он не вхож ни в какие кланы. Не 
мог успеть войти просто. То есть сосредо-
точится на работе, а не на интригах.

— Отношения между Следственным 
комитетом РФ и Генпрокуратурой станут 
теплее?

— Раньше отношениям зачастую меша-
ли амбиции сторон. Сейчас, думаю, этого не 
будет, если, конечно, Александр Бастрыкин 
останется на посту. Сейчас всего можно 
ожидать, любых перестановок. Похоже, это 
не последнее изменение.

—  И з м е н и т с я  л и  ч т о -т о  в 
Генпрокуратуре?

— Скорее всего, он приведет людей 
из СК.

— А что скажите о нем как о человеке, 
вы ведь работали в одно время?

— Мы оба были тогда обычными сле-
дователями. Я сидел на шестом этаже, он 
на третьем. Вообще следователей много 
там, и мы не особо общаемся. Я знал про 
него только, что он расследовал в основном 
убийства и что он неконфликтный.

В общем, назначение дает хоть какие-то 
надежды на позитив. «Старшие товарищи», 
впрочем, этот позитив не разделяют. Вот 
мнение бывшего сотрудника Генпрокуратуры 
СССР, ныне члена Совета при президенте РФ 
по правам человека и развития гражданского 
общества Юрия КОСТАНОВА.

— Юрий Артемьевич, вот Краснов 
был следователем, а стал прокурором. 
Это хорошо или плохо?

— Ни то ни другое. Но вообще очень 
часто на должность районных и городских 
прокуроров назначали следователей. Одна-
ко то были совсем другие следователи.

— Что вы имеете в виду?
— Нынешние следователи очень слабы. 

Более того, сегодня худших нарушителей 
закона, чем следователи СК, я не знаю. Ну 

разве что отдельные следователи ФСБ. Они 
могут явиться с обыском ночью, изъять то, 
чего не должны изымать, и т.д. и т.п. Краснов 
был заместителем председателя СК три по-
следних года, если не ошибаюсь. И за это 
время у здешних следователей не появилось 
привычки соблюдать закон.

— Но разве он нес за это персональ-
ную ответственность?

— Полагаю, что да. Каждый замести-
тель, как мне кажется, должен чувствовать 
ответственность за поведение любого из со-
трудников. Но я не говорю, что лично Краснов 
плох. Я не знаком с ним.

— А с его делами знакомы?
— Да, и это меня тоже смущает. Он рас-

следовал убийства Политковской, Немцова, 
дело о хищениях на космодроме «Восточ-
ный». И там явные недоработки.

— Не все генпрокуроры (и советского 
периода, и современной России) были 
следователями. Это шло в плюс или ми-
нус ведомству?

— Все зависит от личности, ее масштаба 
и ее взглядов. Вот был такой генпрокурор 
СССР Александр Рекунков. Он не был сле-
дователем. Но он был настоящий юрист и 
проводил серьезную политику.

— Каких изменений в прок у-
ратуре можно ожидать в связи с 
назначением?

— Краснов молодой, энергичный, так что 
наверняка ему захочется расширить полно-
мочия. Когда образовали СК, прокуратуре 
резко обрезали надзорные полномочия по 
отношению к следствию. Это было безоб-
разие. Потихонечку прокуратура пыталась 
что-то вернуть, но это плохо удалось. Крас-
нов может добиться тут большего.

— Например?
— Например, прокурор может получить 

полномочия какие-то постановления следо-
вателя отменить или сам решать вопрос о 
возбуждении дела. Сегодня он просто вно-
сит преставление начальнику следственного 
отдела — а тот может удовлетворить или 
нет. Часто приходишь на прием к прокурору 
с жалобой, а он разводит руками: «Ничего 
не могу сделать, идите к начальнику след-
ственного отдела».

А вообще нынешние прокуроры забыли, 
что законность приговора — это не обяза-
тельно его обвинительный характер. Меня 
в свое время учили так: идешь в суд и отве-
чаешь за то, чтобы приговор был законным, 
при этом не важно — обвинительный или 
оправдательный. Прокурор должен быть 
объективным. Но я бы не рассчитывал особо 
на то, что с приходом Краснова это появится. 
У него, как у бывшего следователя, в голове 
всегда будет установка на обвинительный 
уклон. Впрочем, посмотрим!

 Лина ПАНЧЕНКО, Ева МЕРКАЧЕВА.

В Давосе обсудят  
главные экономические  
риски
На швейцарском курорте Давос в 
50-й раз стартует ежегодный Все-
мирный экономический форум 
(ВЭФ). Его главными темами станут 
глобальное потепление и усили-
вающаяся разница в доходах между 
богатыми и бедными. 

Форум пройдет с 21 по 24 января с уча-
стием 3 тыс. человек из 117 стран, включая 
53 президента и премьера. Ожидается при-
сутствие американского лидера Дональда 
Трампа, его украинского коллеги Влади-
мира Зеленского, канцлера Германии Ан-
гелы Меркель, директора-распорядителя 
МВФ Кристалины Георгиевой, генсека 
НАТО Йенса Столтенберга, британского 
принца Чарльза. Российскую делегацию 
возглавит и.о. министра экономическо-
го развития Максим Орешкин. Компанию 
ему по традиции составят отечественные 
миллиардеры. 

В программе ВЭФ Россия представле-
на на трех сессиях: «Стратегическое виде-
ние: Россия», «Глобальное взаимодействие 
между Россией и Европой», «Влияние рос-
сийской климатической стратегии». Судя по 
всему, последние события в нашей стране 

— судьбоносные для россиян, но не для 
остального мира. Участники форума сосре-
доточатся на глобальных рисках, отраженных 
в свежем докладе ВЭФ: во-первых, это стре-
мительное изменение климата, во-вторых, 
замедление мирового ВВП, в-третьих, 

усиление социального неравенства на пла-
нете. «Последние пять лет стали самыми 
теплыми в истории человечества. Клима-
тические природные катастрофы, такие как 
ураганы, засуха и пожары, происходят уже 
в среднем с еженедельной частотой», — от-
мечено в докладе. 

Отставка российского правительства 
на этом фоне — тема явно второстепенная, 
говорит директор Института стратегическо-
го анализа ФБК Игорь Николаев. Да, воз-
можно, это вызовет определенный интерес 
у участников форума, но по-настоящему их 
тревожат совсем другие вещи. По словам 
собеседника «МК», с климатом дела об-
стоят плачевно, причем не только в Европе 

или Америке, но и у нас. Чтобы убедиться в 
этом, достаточно сейчас выглянуть в окно: 
там, на улицах столицы и многих россий-
ских городов, никакого снега нет. «Мы все в 
одной лодке. Утверждения, что экоактивист 
Грета Тунберг — засланный казачок, отстаи-
вающий чьи-то интересы, — свидетельство 
безответственности и близорукости тех, 
кто так говорит», — рассуждает Николаев. 
Никогда еще климатические риски не были 
столь серьезными, как сегодня. Поэтому 
нынешний давосский форум не станет про-
ходным, как многие его предшественники, 
убежден эксперт. 

Другой острой проблемой, включенной в 
повестку ВЭФ, он называет нарастание соци-
альной напряженности, которая вызвана уси-
ливающимся материальным неравенством. 
Речь идет прежде всего о ситуации в Чили, 
Эквадоре, Боливии, Венесуэле, Гонконге, 
Ливане, Франции. Для России, как известно, 
этот вызов также актуален. 

Учитывая, что тема экологии будет в 
Давосе ключевой, вряд ли Россия удостоится 
какого-то особого внимания, полагает стар-
ший аналитик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова. 
По ее оценкам, позиции нашей страны в 
экологической сфере пока неубедительны: 
основная риторика здесь исходит от евро-
пейских политиков, что вполне закономерно. 
Мы же находимся только в начале пути, и если 
Россия заявит о готовности снижать параме-
тры неэкологичных выбросов и заниматься 
развитием альтернативных источников энер-
гии, это будет как минимум интересно. Но 
стоит понимать, что такая работа, во-первых, 
требует немалых средств, во-вторых, не дает 
быстрого результата. Оба обстоятельства 
очень смущают отечественных бизнесме-
нов, у которых отпадает малейшее желание 
бороться с экологическими рисками.  

 Георгий СТЕПАНОВ

ГЕНПРОКУРАТУРА ПОПАЛА ПОД СЛЕДСТВИЕ
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Глава Чечни Рамзан Кадыров.

«У меня нет и никогда не было интереса работать за 
пределами республики, покинуть республику, и никогда мне 
не предлагали другую должность».
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На первом в 2020 году заседании правительства в Грозном глава Чечни 
Рамзан Кадыров опроверг слухи о том, что он собирается покинуть 
республику. Домыслы о том, что главе Чечни могут предложить новую долж-

ность, а то и вовсе он покинет страну, появились после того, как 13 января он возложил 
обязанности главы республики на премьер-министра Чечни. Тогда поясняли, что он сделал 
это по причине болезни. 
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ОПРОС

РОДИТЬ В АМЕРИКЕ ТУРИСТКАМ СТАНЕТ ТРУДНЕЕ
Администрация США 
планирует ужесточить 
правила выдачи виз 
для иностранок, приез-
жающих в Соединенные 
Штаты специально, чтобы 
рожать детей, которые 
автоматически получают 
право на американское 
гражданство. Об этом 
сообщил портал Axios со 

ссылкой на источники в 
Белом доме. Известно, что 
президент Трамп назвал 
«откровенно смешным» 
гарантированное 14-й по-
правкой Конституции США 
положение о предоставле-
нии гражданства по праву 
рождения. 
По данным источников в 
администрации, будут из-

менены правила выдачи виз 
типа В, которые выдаются 
соискателям для въезда на 
короткий срок с туристиче-
скими и деловыми целями. 
Если будет сочтено, что 
реальная цель заявите-
лей — желание заполучить 
американское гражданство 
для ребенка, в выдаче визы 
откажут.

КАК РОССИЯНЕ ПРОВЕЛИ НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ �� ������ 
������ �����

76%  встретили Новый год дома

При этом                    россиян удовлетворены тем, как провели новогодние каникулы73%
КАК РАЗНООБРАЗИЛИ СВОЙ ДОСУГ

30%

28%

17%

17%

ходили в гости

гуляли на природе

катались на санках, лыжах, коньках

ходили на представления, 
на елки, в кино
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Австралия опять во власти катаклизма: не успели утихнуть пожары, как 
страну накрыл град размером с мячик для гольфа. Огромные ледяные шары 

ломали ветви деревьев, разбивали стекла автомобилей, оставляли дыры в крышах. Град 
обрушился на столицу и штат Новый Южный Уэльс, которые накануне пережили песча-
ную бурю. Между тем метеорологи теперь ожидают затяжные ливни, которые могут при-
вести к наводнению.

КОНКУРС

ПОДМОСКОВЬЕ И ГЕРМАНИя ПОбРАТАюТСя зВЕзДНыМИ КОРОВАМИ
В выставке племенных 
коров «Звезды Подмо-
сковья», которая про-
ходит в регионе летом, в 
нынешнем году примут 
участие и буренки из Гер-
мании. Об этом на Между-
народной агропромыш-
ленной выставке «Зеленая 
неделя-2020» в Берлине 
договорились региональ-
ный министр сельского 
хозяйства Андрей Разин и 

руководитель ассоциации 
племенного животноводства 

Германии Ральф Штрассе-
мейер. Эта выставка берет 
начало еще с лихих 90-х, 
там подмосковные животно-
воды демонстрируют самых 
красивых и продуктивных 
буренок. Впервые в истории 
этого «конкурса красоты» 
программа выставки будет 
составлена с участием не-
мецких специалистов. Хотя 
ранее они входили в число 
судейского корпуса.

ЧП

МАШИНУ УГНАЛИ 
ВМЕСТЕ С РЕбЕНКОМ
В городе Кинеле 
Самарской области 
угнали автомобиль 
вместе с 4-летним 
ребенком. «Лада» с 
включенным двигателем 
стояла на улице возле 
детского сада, поэтому 
угонщику не составило 
особого труда залезть в 
авто и дать «по газам». 
Родители, которые 
в нарушение правил 
оставили ребенка одного 
в машине, сразу же об-
ратились в полицию. Был 
объявлен план «Пере-
хват», который, правда, 
пока не увенчался успе-
хом. Но малыша угонщик 
из авто все же высадил 
возле одного из магази-
нов. Ребенок сообщил 
продавцам, что поте-
рялся, и его передали 
полиции. Сейчас малыш 
уже дома, с ним все в 
порядке. Машина — в 
розыске. Между тем это 
не первый случай, когда 
вор угоняет автомобиль 
вместе с оставленным в 
нем ребенком. В ноябре 
угонщик из Павловского 
Посада проехал 14 км, 
прежде чем заметил 
девочку на заднем сиде-
нье. Он также высадил 
ее у магазина. В январе 
прошлого года в Улан-
Удэ угнали авто с трех-
летним малышом. 

КАЗУС

ТУЛяЧКУ НАПУГАЛА зМЕя Из УНИТАзА

В Туле разыскивают 
змею, которая немало 
перепугала жительницу 
города: рептилию она 
застала у себя на уни-
тазе, когда вернулась 
домой после недельного 
отсутствия. Перепуганная 
женщина вызвала спасате-
лей. Правда, перед этим она 
все же сфотографировала 
змею. По фото сотрудники 
Тульского экзотариума, 
которые прибыли на квар-
тиру, и определили, что 

рептилия — это безопасный 
маисовый полоз. Сам он к 
тому времени уже скрылся, 
возможно, тем же путем, что 
и появился, — по канализа-
ционным трубам. Зооза-
щитники уже предупредили 
жителей дома, чтобы они 
не пугались, если увидят 
змею. И ни в коем случае ее 
не убивали. Хозяин полоза, 
скорее всего, живет в этом 
же доме: по улице рептилия 
бы не доползла — слишком 
холодно. 

 Марат БАШАРОВ, актер.

«Организаторы выступления  
в запорожье сообщили зрителям 
об отмене спектакля только  
за 20 минут до его начала. 

Видимо, чтобы деньги не возвращать, не знаю».
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Марат Башаров рассказал, что в восьми 
городах Украины был запланирован показ 
спектакля «Идея фикс», где играют он, 

Лариса Удовиченко и Сергей Колесников. Однако 
гастроли были сорваны из-за запрета артистам на 
въезд в Украину.
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ШОЙГУ ВСТРЕТИЛСя С ГЛАВОЙ ОДКб
Исполняющий обязан-
ности министра обороны 
России Сергей Шойгу 
провел встречу с новым 
главой Организации 
договора коллективной 
безопасности (ОДКБ) 
Станиславом Засем. Во 
время встречи с генсекре-
тарем ОДКБ Шойгу отметил, 
что для Вооруженных сил 

России является приори-
тетным развитие взаимо-
действия с партнерами по 
организации. По словам 
и.о. министра, войска ОДКБ 
должны совершенствоваться 
в связи со сложной военно-
политической обстановкой 
в мире. Сергей Шойгу также 
поздравил Станислава Зася 
с вступлением в должность 

генсека организации и 
пригласил его к участию в 
IX международной конфе-
ренции по безопасности, 
которая пройдет в Москве 
в апреле. Станислав Зась 
выразил надежду на пло-
дотворное сотрудничество 
ОДКБ с Россией в 2020 году. 
В том числе по вопросам 
коллективной безопасности.

Игорь Краснов — будущий 
Генеральный прокурор.

ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОК  
ДЛЯ КАПИТАЛИСТОВ

Клаус Шваб, 
основатель 
Всемирного 
экономического 
форума.

Сопредседатели рабочей группы по подготовке поправок в Конституцию 
(слева направо) — глава думского Комитета по госстроительству Павел 
Крашенинников, директор Института законодательства при Правительстве 
Российской Федерации Талия Хабриева и сенатор Андрей Клишас— 
назначены представителями президента при рассмотрении поправок в 
Госдуме.
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Накопившееся в народе недовольство 
кабинетом Медведева привело к его вне-
запной отставке. Накопившееся разоча-
рование Путина в либеральной стратегии 
подтолкнуло его к решениям об изменениях 
в Конституции, расширении социальных 
программ, отказе от приоритета междуна-
родного (западного) права, запрете двой-
ного гражданства для высших чиновников. 
Но и этих решений вряд ли достаточно для 
создания, словами из Послания Федераль-
ному собранию, «сильной, благополучной, 
современной России».

Наша страна сейчас напоминает Со-
ветский Союз в последние годы перестрой-
ки. Буксовало «ускорение» в экономике. 
В бесплодную говорильню превратилась 
«гласность». Односторонними уступками 
обернулось «новое мышление». Горбачев 
стал искать альтернативные пути и заин-
тересовался причинами успехов Китая. В 
окружении Горбачева были люди, которые 
настойчиво советовали ему взять на во-
оружение модель Дэн Сяопина: сначала 
экономические реформы, а политические 
изменения могут подождать. Отправляясь 
в Пекин, Горби возлагал большую надежду 
на беседу с формально «простым пенсио-
нером» Дэн Сяопином и генеральным се-
кретарем компартии Китая Чжао Цзыяном, 
которого называли китайским Горбачевым. 
Тот явно тянулся к советской перестройке. И, 
как потом выяснилось, стоял за студенчески-
ми волнениями на площади Тяньаньмэнь. К 
тому времени симбиоз двух разных систем 
в Китае уже дал впечатляющие результаты, 
но породил и проблемы. Как на грех, прямо 
накануне приезда Горбачева накопившееся 
возмущение коррупцией правящего класса 
вырвалось наружу.

Я был свидетелем развития событий 
первых недель острейшего кризиса. Работая 
в идеологическом отделе ЦК КПСС, готовил 
вместе с коллегами поездку Генсека, а в ходе 
самого визита отвечал за советский пресс-
центр. На моих глазах разворачивались мас-
совые волнения. Начиналось все с того, что по 
главному проспекту Чанъаньцзе стали ездить 
велосипедисты с написанными на картонках 
лозунгами. Потом маленькие группки стали 
собираться на площади Тяньаньмэнь. Затем 
они запрудили всю главную площадь страны 
вместимостью в миллион человек.

Встал вопрос: а нужно ли приезжать 
Горбачеву в город, охваченный беспоряд-
ками? Посол, резиденты КГБ и ГРУ слали в 
Москву шифротелеграммы с призывами к 
осмотрительности. Но М.С. принял решение 
ехать. Высокого московского гостя по прото-
колу должен был встретить почетный караул 
на площади Тяньаньмэнь. Там уже яблоку 
некуда было упасть. Пришлось постелить 
ковровую дорожку внутри здания Всекитай-
ского собрания народных представителей. 
Солдатики почетного караула промарширо-
вали на непривычной площадке, сбились с 
ноги… В общем, все сразу пошло не так. К 
концу первого дня судьбоносного визита в 
защищенном от прослушивания помещении 
посольства Горбачев провел встречу с наши-
ми дипломатами и московской свитой. Уже в 
начале он заявил: «Вот мне здесь некоторые 
подбрасывали, что нужно изучать китайский 
опыт, надо идти по китайскому пути. Мы 
не пойдем по китайскому пути, иначе мы 
придем к тому, что на Красной площади 
будет такое же безобразие. Поэтому пере-
станьте мне это подбрасывать, мы пойдем 
своим путем, у нас есть перестройка, и мы 
ее будем продолжать».

Тот визит в Пекин стал перекрестком, 
на котором решилась судьба Советского 
Союза. Еще было время отвернуть от до-
роги в пропасть. Но Горбачев сделал не-
правильный выбор пути и погубил великую 
страну. Разгон демонстрантов на площа-
ди Тяньаньмэнь в июне 1989 года и распад 
Советского Союза в декабре 1991 года по 
масштабам истории случились практически 
одновременно. Думаю, это совпадение было 
не случайно. Заимствованная Китаем матри-
ца социалистической плановой экономики 
и вождистской политической системы оста-
валась неизменной как при Мао Цзэдуне, 
так и при Дэн Сяопине. Разница в исходе 
двух политических кризисов объясняется 
тем, что в Пекине вождь оказался сильным, 
а в Москве — слабым. После событий на 
площади Тяньаньмэнь Китай притормозил 
движение вверх из-за разборок в правящей 
элите и западных санкций, но через три года 
продолжил свое «мирное возвышение». Со-
ветский Союз распался, а Россия все еще не 
может встать на восходящую траекторию.

Удививший и напугавший весь мир успех 
Китая представляет для нас особый интерес. 
Ведь даже сейчас, после всех загогулин 
истории, наши страны, по существу, устрое-
ны очень похоже. С точки зрения экономи-
ки и там и тут построен государственный 

капитализм. В Китае социалистический 
сектор народного хозяйства принадлежит 
государству, то есть правящей компартии. 
Рыночный сектор формально принадле-
жит предпринимателям, но контролируется 
через систему крупных государственных 
банков, принадлежащих компартии, а также 
через сеть парткомов, которые действуют 
повсеместно, включая даже иностранные 
компании. Вся политическая власть принад-
лежит 90-миллионной компартии во главе 
с «ядром», которым является Си Цзиньпин. 
Срок его полномочий после изменений в 
партийном уставе стал измеряться по фор-
муле «n+1», где «n» стремится к бесконеч-
ности. Наша экономика, по существу, также 
контролируется государством. Политиче-
ская система тоже выстроена вокруг «ядра». 
Срок его полномочий также стремится к 
бесконечности…

Мудрость Дэн Сяопина и последующих 
руководителей Китая состоит в том, что они, 
в отличие от Горбачева и Ельцина, не стали 
разрушать экономическую и политическую 
системы, построенные с учетом историче-
ского опыта и национальной специфики, а 
лишь реформировали их. «Реформы и от-
крытость» стали формулой успеха политики 
Дэн Сяопина. Видоизменив ее, Си Цзиньпин 
дал новой формуле название — «Китайская 
мечта». Вот уже 7 лет происходит движение 
по этой скорректированной траектории, 
призванной к 2049 году (столетие образо-
вания КНР) сделать Поднебесную «богатым 
и могущественным, демократическим и 
цивилизованным, гармоничным и совре-
менным социалистическим государством». 
При этом Си Цзиньпин разбил период до 
реализации «Китайской мечты» на три эта-
па, поставив две промежуточные цели. К 
2021 году (столетие образования компартии) 
пообещал искоренить нищету. К 2035 году — 
«в основном осуществить социалистическую 
модернизацию, подняться до уровня стран 
— лидеров инновационного типа».

Выполнение обещаний Си Цзиньпин 
начал с тотального наступления на бед-
ность. В 2012 году ниже черты бедности 
оставалось 99 миллионов человек! Тогда 
эта черта проходила по отметке 2300 юаней 
в год (около 21 тысячи рублей). За 7 лет из 
нищеты ежегодно выводили по 10–12 мил-
лионов человек. Государственный бюджет и 
копилки местных властей раскошеливались 
по воле всемогущей компартии. От побед 
над бедностью стали зависеть карьеры 
партийных и административных кадров. 
Наверняка на местах не обошлось без под-
тасовок и злоупотреблений. Но регулярно 
публикуемые сводки по провинциям и всей 
стране убеждают: задача будет выполнена 
к концу этого года. В Китае не останется 
людей с ежегодным доходом теперь уже 
менее 4000 юаней (около 35 тысяч рублей). 
Си Цзиньпин держит данное слово и делами 
доказывает свое право править.

Еще одна важнейшая стратегия Си 
Цзиньпина, достойная нашего внимания, 
называется «новая нормальность». Ее за-
мысел в том, чтобы перестать зависеть от 
внешних рынков, производя для них деше-
вые товары за счет низких доходов своих 
людей и ущерба окружающей среде. Вместо 
этого надо расширять внутренний рынок, 
создавать платежеспособный спрос на от-
ечественные товары. Сейчас средний класс 
уже составляет примерно 400 миллионов 
человек, а к 2035 году должен вырасти до 
700 миллионов. Китай из «мастерской мира» 
становится «главным рынком мира».

Пригодились бы нам и наработки в 
борьбе с коррупцией. К началу правления 
Си Цзиньпина авгиевы конюшни власти и 
бизнеса были переполнены. Вместо раз-
розненных посадок и эффектных расстре-
лов на стадионах была создана стройная 
и беспощадная система борьбы с казно-
крадством. Параллельно с МВД и проку-
ратурой на полную мощность заработала 
Центральная комиссия по проверке пар-
тийной дисциплины. С учетом членства в 
компартии всех мало-мальски ответствен-
ных работников «партийная контрразведка» 
стала чистильщиком всей элиты. С 2013 по 
2017 год более 1,3 млн чиновников понесли 
дисциплинарные и административные на-
казания. Против 35,5 тысячи были возбуж-
дены уголовные дела. Антикоррупционные 
расследования затронули 280 чиновников 
ранга министра, 8600 в ранге замминистра. 
Из-за границы удалось доставить 3317 бе-
глых коррупционеров.

Снова оказавшись на распутье, мы 
можем оглядеться по сторонам и выбрать 
самую лучшую дорогу вперед. При этом 
не стоит игнорировать уже действующую 
высокоскоростную магистраль соседней 
и исторически близкой нам нации.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

КИТАЙСКИЙ ВЫБОР ДЛЯ РОССИИ
Нашим властям стоит воспользоваться опытом развития 

великого соседа

КОНФЛИКТ

ЗА БУГРОМ

ГИРЯ ИМЕНИ 
МЕДВЕДЕВА

Дмитрий Анатольевич Медведев случай-
но совершил каминг-аут. Не в узкоспециаль-
ном сексуальном смысле, а в политическом. 
Рассказал, почему правительство ушло в 
отставку. Может, и не хотел отливать в гра-
ните, но отлил.

Помните, Дмитрий Анатольевич как-
то сказал, что «деньги как бы ушли». Вот и 
правительство тоже ушло «как бы». Скорее 
был вариант: вот Бог, вот порог. Возможно, 
Путин даже слегка переиначил фразу Ель-
цина «я устал, я ухожу». Сказал: «Я устал. Вы 
уходите».

Давайте внимательно почитаем цитату 
Медведева. В послании президента, говорит 
он, «обозначены столь масштабные задачи по 

обновлению политической системы, в извест-
ной степени даже изменению баланса властей 
в стране», что для того, чтобы их решить, 
«президент должен быть абсолютно свобо-
ден в том, чтобы их обсуждать и принимать 
без оглядки на какие-либо другие факторы. 
Включая фактор правительства».

Что следует из этих слов? Что прави-
тельство в том виде, в котором оно у нас 
было, — фактор, мешающий решать задачи 
по обновлению системы. Президенту нужна 
свобода, которая, как объяснял ранее Мед-
ведев, лучше несвободы. Получается, что 
правительство, все эти министры и прочие 
чиновники, — тормоз развития. Гири на но-
гах, а не команда мечты. Даже «обсуждать и 
принимать» решения с ними не получается. 
Лучше их разогнать, как тучи на небе перед 
парадом, чтобы был погожий денек и люди 
радовались.

Неприятный вопрос возникает. Это что 
же получается: правительство фактически 
формирует президент, и президенту же ме-
шает сформированное им правительство? 
Или сначала они ничего были, приятные, 
как свежий йогурт, а потом срок годно-
сти вышел — и всё: затхлость, плесень и 
разложение?

Насчет срока — возможно. Медведев 
сказал, что засиделся в кресле премьера: 
возглавлял кабинет министров в общей 

сложности восемь лет, а это «огромный срок». 
Он даже «покопался, так сказать, в истории и 
советского периода, и даже царского перио-
да, но, скажем прямо, так долго этими вопро-
сами никто не занимался, за исключением 
отдельных, может быть, совершенно фигур». 
А уж за новейшую историю России «это было 
первый раз».

Дмитрий Анатольевич отметил, что его 
правительство предпринимало усилия «по 
макроэкономической стабилизации» и даже 
удалось снизить инфляцию с 15 процентов 
до трех (ну и уронить реальные доходы на-
селения). Отметил он и реализацию крупных 
программ, принятых указами президента 
в 2012 году (в части зарплат бюджетников, 
например, по состоянию на весну прошлого 
года майские указы были выполнены в 16 
регионах из 85).

Теперь представьте — нет больше этих 
гирь на ногах. Спортсмены так тренируют-
ся: бегают-бегают с утяжелениями, а потом 
снимают их и ка-а-ак побегут! Свободно, ра-
достно и счастливо! По идее, Путин теперь 
взлететь должен или по воде начать ходить. 
Ну и мы, страна, тоже.

Дмитрий Анатольевич теперь, когда все 
сказал и ему легче на душе стало, займется 
работой в Совбезе. Может, Грузию наконец 
принудит к миру с Россией. Закроет гештальт 
2008 года.

Президент США начинает свой 
предвыборный год не только  
с боев против импичмента
В Америке президентский срок начи-
нается всегда в одно и то же время: 20 
января года, который следует за вы-
борами лидера. Длится он ровно че-
тыре года, и, как правило, спустя три 
года после вступления в должность 
президент вовсю готовится к переиз-
бранию — ведь до первых праймериз 
остается меньше двух недель. Однако 
в случае Дональда Трампа все не-
сколько иначе — и виной тому не толь-
ко пресловутый импичмент. 

Дональд Трамп не готовится к праймериз 
— ему они не нужны. Рейтинги президента в 
своей партии пробивают все мыслимые пре-
делы, серьезные политики не хотят вставать 
в оппозицию к своему лидеру, а некоторые 
штаты и вовсе отменили процедуру прайме-
риз за ненадобностью. В то же время сборы 
на президентскую кампанию Трампа бьют 
все рекорды, да к тому же его противники из 
Демократической партии расходуют средства 
на борьбу между собой, а президент все копит 
на итоговый этап предвыборной гонки и даже 
обещает отправить часть средств на помощь 
своим однопартийцам в региональных выбо-
рах. Так, может, не стоит беспокоиться из-за 
такой ерунды, как импичмент, и самое вре-
мя съездить в солнечную Флориду, сыграть 

партию в гольф и отведать праздничный торт 
в честь годовщины?

На самом деле не все так радужно для 
Дональда Трампа. И виной тому не только и 
не столько пресловутый импичмент. В своей 
позиции по импичменту он как раз не сомне-
вается, и лишним доказательством этому 

стало письмо от его юристов. Из их послания 
стало известно, что адвокаты президента счи-
тают дело об импичменте сфабрикованным 
исключительно по политическим мотивам. 
По мнению юристов, данный процесс — «по-
пытка изменить итоги выборов 2016 года и 
вмешаться в те, что предстоят в этом году». По 
убеждению собственных адвокатов, Трамп не 
совершал ничего предосудительного, причем 
на его совести нет не только преступлений, но 
и сколь-нибудь серьезных проступков. 

Да и в общем-то импичмент Трампу вряд 
ли смог серьезно навредить, скорее, наоборот, 
он здорово сплотил партию вокруг президента, 
увеличил пожертвования и дал возможность 
президенту атаковать тех законодателей, ко-
торые пошли против него. Гораздо тревожнее 
президенту должно быть от ситуации, которая 
сложилась во внешней политике. 

Главным показателем успешности пре-
зидента и ключом к переизбранию является 
мнение колеблющегося населения. Эти люди 
не имеют четкой привязанности к какой-то 
партии и определяются со своим кандида-
том непосредственно перед выборами. И 
вот среди таких людей Трамп в последнее 
время набирал симпатии, причем процесс 

импичмента ему в этом здорово помогал. 
Для многих казались неубедительными об-
винения в адрес президента, в то время как 
политика миллиардера казалась им вполне 
успешной: в стране наблюдался хороший 
рост экономики, США не втягивались в но-
вые войны и избегали больших расходов на 
операции, непосредственно со Штатами не 
связанные. Все это повышало уровень жизни 
самих граждан, и в целом Трамп пользовался 
их поддержкой. 

Все стало гораздо сложнее после убий-
ства генерала Касема Сулеймани. Вряд ли 
Трамп мог рассчитывать на такое, ведь на 
первый взгляд убийство Сулеймани равно-
ценно ликвидации Абу Бакра аль-Багдади. 
С точки зрения Америки они оба — лидеры 
террористов, на чьих руках кровь амери-
канских граждан. Вот только в отличие от 
аль-Багдади за Сулеймани стояло одно из 
самых влиятельных государств региона — 
Иран. В результате Америка получила в от-
вет ракетный удар по своим базам, а также 
нарвалась на решение иракского парламен-
та о прекращении предоставления баз для 
США. Разумеется, выполнять его никто не 
будет, однако положение действительно не 

из приятных — Иран уже заявил, что «месть 
за Сулеймани не закончена», и анонсировал 
новые действия против Америки. 

Все это негативно сказалось на настрое 
тех самых умеренных американцев. Согласно 
опросам, подавляющее большинство граж-
дан Штатов не одобрили ликвидацию Сулей-
мани и заявили, что теперь в Америке жить 
стало опаснее. Начавший активно расти в 
связи с импичментом рейтинг президента 
пополз вниз, да и сам Трамп уже не горит 
желанием продолжать давить на Иран: война 
за год до выборов — самое последнее, что 
ему нужно. 

В ближайшие недели тема Ирана гаран-
тированно отойдет на второй план. Штатам 
предстоят новые слушания в деле об им-
пичменте президента, которые закончатся 
аккурат к началу праймериз Демократической 
партии — самых напряженных и непредска-
зуемых за последнее время. Тема Ирана уй-
дет, и президенту надо надеяться на то, что 
она так и не появится до ноябрьских выборов: 
слишком уж негативно американцы относятся 
к идее новой войны на Ближнем Востоке. 

Дмитрий ГУЛЯЕВ.

В ответ он психанул и досрочно 
покинул конференцию  
в Берлине
Владимир Путин может выдохнуть: 
участники Берлинской конференции 
по Ливии не поддержали предложе-
ние Эрдогана о военном вмешатель-
стве в ливийский конфликт, который 
он предлагал осуществить силами 
турецкой армии. Попытки посадить 
за стол переговоров правительство 
национального согласия во главе 
с Сараджем и ливийскую оппози-
цию под руководством Хафтара 
будут продолжены. А любая военная 
помощь и вмешательство извне — 
строго запрещаются. В итоге Эр-
доган психанул и досрочно покинул 
конференцию...

Конференция по урегулированию ливий-
ского конфликта проходила за закрытыми 
для прессы дверями, и журналисты могли 
довольствоваться только редкими кадрами, 
которые выкладывали в свои аккаунты ее 
участники или их «личники».

Вот Владимир Путин беседует с глазу на 
глаз с премьер-министром Великобритании 
Борисом Джонсоном (у последнего на губах 
кривая усмешка). Вот президент России вме-
сте со своим помощником Юрием Ушаковым и 
Сергеем Лавровым пытается в чем-то убедить 
президента Франции Эммануэля Макрона. 
Вот страшно довольная председатель Ев-
рокомиссии Урсула фон дер Ляйен. А вот все 
лидеры сгрудились вокруг Ангелы Меркель 
(ее синий пиджак выделялся ярким пятном на 
фоне одинаковых мужских костюмов), горячо 
обсуждая какую-то формулировку. Все есть. 
Кроме Эрдогана.

Как выяснилось, турецкий лидер покинул 

конференцию досрочно, когда стало очевид-
но, что его предложения о вооруженном вме-
шательстве в ливийский конфликт не нашли 
поддержки у других участников. Журналисты, 
ожидавшие в аэропорту пресс-подхода Сер-
гея Лаврова, видели, как кортеж Эрдогана 
подъехал к трапу самолета задолго до того, 
как пресс-офис Ангелы Меркель сообщил о 
завершении переговоров.

Президент Турции выглядел нервным и 
хмурым. Но перед тем как зайти внутрь, все-
таки обернулся и помахал провожавшим его 
дипломатам. Несколько минут спустя турец-
кий борт номер один взял курс на Анкару.

Напомним, что в преддверии конферен-
ции Эрдоган опубликовал статью, в которой 
призвал Европу санкционировать военную 
операцию против ливийской оппозиции, до-
верившись турецкой армии. «Нельзя изменить 
мир, только жалуясь и выражая обеспокоен-
ность. Надо брать на себя определенную 
ответственность», — указал европейским 
лидерам Эрдоган. По его словам, если закон-
ное правительство в Ливии падет под напором 
заговорщиков, «Европа столкнется с новыми 
проблемами и угрозами». «Следует меньше 
говорить и сосредоточиться на конкретных 
шагах», — написал турецкий президент.

Однако другие участники, по всей види-
мости, не согласились с его позицией. Ангела 
Меркель на пресс-конференции сообщи-
ла, что в ходе переговоров была достигнута 

договоренность не оказывать поддержки 
сторонам конфликта в Ливии, уточнив, что 
речь идет о «военной помощи и поставках 
оружия».

Сергей Лавров, который сделал заяв-
ление для российских журналистов, также 
подтвердил, что вмешательства в ливийский 
конфликт извне не будет. По его словам, в 
итоговом документе, состоящем из 55 пун-
ктов, описывается, как следует преодолеть 
ливийский кризис мирным путем, хотя все 
понимают, что сделать это будет непросто. 
Конфликтующие стороны по-прежнему от-
казываются контактировать друг с другом 
(хотя Хафтар и Сарадж находились в Берлине, 
в конференции они не участвовали).

Пока, по словам Лаврова, сделан только 
маленький шаг вперед: ливийские лидеры со-
гласились делегировать по 5 представителей 
в военный комитет, создающийся под эгидой 
ООН, который будет рассматривать все во-
просы, связанные с перемирием.

«Завязать серьезный, устойчивый диалог 
между ними не получается, слишком вели-
ки различия в подходах», — констатировал 
Лавров, отметив, что мнение ливийцев по 
пунктам Берлинской декларации еще пред-
стоит узнать и принять к сведению.

Очевидно, Халифа Хафтар сможет из-
ложить его лично во время визита в Москву, 
который ожидается в ближайшее время.

Елена ЕГОРОВА, Берлин. 

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ,  

обозреватель

Юрий ТАВРОВСКИЙ, руководитель аналитического центра 
«Русская мечта и китайская мечта» Изборского клуба

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Александр ТКАЧЕНКО, заведующий 

Центром изучения стран Северной Аф-
рики и Африканского Рога Института 
Африки РАН: «Формат встречи был до-
вольно нестандартным, поскольку главные 
противоборствующие стороны, а точнее 
говоря, лидеры тех политических течений, 
которые на сегодняшний день в Ливии пред-
ставляются основными, не присутствова-
ли за столом переговоров. Это говорит о 
многом. Прежде всего о том, что ни Са-
радж, ни Хафтар не пришли к согласованию 
основных составляющих мирных полити-
ческих, дипломатических переговоров по 
ливийскому кризису. Поэтому вырабатывать 
какой-то компромиссный, более или менее 
взаимоприемлемый документ пришлось 
уже внешним участникам переговорного 
процесса. Думаю, что встреча в Берлине 
была необходимой, как и предыдущие кон-
ференции, встречи и «круглые столы». Итоги 
берлинской встречи также будут важным 
этапом, потому что формула «плохой мир 
лучше хорошей войны» остается в силе. 
Есть еще один важный момент, по которому 
Хафтар, Сарадж и переговорщики мыслят 
схожим образом — это вопрос о поставках 
оружия в Ливию. Если нелегальные каналы, 
по которым идет снабжение конфликтую-
щих, будут работать, то избежать варианта 

силового решения данной проблемы будет, 
несомненно, трудно. В связи с этим про-
сматривается необходимость соблюдения 
эмбарго на поставку оружия в эту страну, 
так как пока другой разумной альтерна-
тивы нет».

Яшар НИЯЗБАЕВ, главный редак-
тор «МК-Турция», эксперт по Турции: 
«В Турции оценили результаты берлинской 
конференции по Ливии в духе «все сме-
шалось». Нет понимания, что происходит. 
Это говорит о том, что Турция не смогла 
установить влияния, в результате которого 
она смогла бы получить больше рычагов 
для воздействия на ситуацию в Ливии и 
обезопасить свои интересы в этой стра-
не. А интересами Анкары в данном случае 
являются, во-первых, заключить с прави-
тельством национального согласия (ПНС) 
договор о демаркации морских границ, а 
во-вторых, удержать само это правитель-
ство. Судя по тому, что мы услышали по 
итоговому документу берлинской встречи, 
стороны договорились о том, чтобы создать 
некое общее правительство с одобрением 
палаты представителей Ливии. И это речь 
о другой стороне ливийского конфликта, 
которую не поддерживает Эрдоган. А зна-
чит, здесь пострадает сам глава ПНС Са-
радж, и это не может нравиться турецкой 
стороне. Хотя в Турции очень сдержанно 

отреагировали — могли отреагировать еще 
жестче, по крайней мере не опровергать, 
что Эрдоган покинул берлинскую встречу 
раньше времени в качестве некоего про-
теста. Сказали, что он просто не остался 
на ужин, хотя, на мой взгляд, это все было 
показательно. Если смотреть на ситуацию 
в этом ключе и обращать внимание на во-
енное вмешательство, о котором Эрдоган 
говорил неоднократно, мы видим, что в 
Берлине стороны договорились о том, что 
военная поддержка извне неприемлема, и 
это подталкивает нас к мысли, что Эрдоган 
с этим может не смириться. И судя по за-
головкам турецких газет, по экспертным 
мнениям, в этой ситуации выиграл Халифа 
Хафтар, который легитимизировал свой 
статус. Раньше Турция его называла «пут-
чистом», «мятежником», теперь же он стал 
стороной, участвующей в переговорах. 
Получается, что вся игра Турции развали-
вается. Можно предположить, что никакой 
договор выполняться не будет, а все будет 
продолжаться как и прежде. Конфликт даже 
не заморозился, а просто продолжится в 
том же виде. По крайней мере в Турции име-
ются такие ожидания, потому что турецкая 
сторона не получила то, что хотела».

Иван СТАРОДУБЦЕВ, президент 
Российско-турецкой ассоциации про-
ектного развития: «Прежде всего надо 

отметить, что среди серьезных турецких 
обозревателей атмосферы больших ожи-
даний по поводу того, что произойдет в 
Берлине, не было. Хотя бы в свете того, 
что Хафтар уехал из Москвы, не подписав 
никакого соглашения. Поэтому в лучшем 
случае турецкие обозреватели от берлин-
ского саммита ожидали, что будет под-
писано некое соглашение о прекращении 
огня. Причем вопрос вызывало даже то, 
насколько этот режим прекращения огня 
будет устойчивым, насколько Хафтар будет 
готов держать свое слово и следовать усло-
виям достигнутого соглашения. Но, как мы 
видим, не произошло ничего. В очередной 
раз главы ведущих государств встретились, 
подписали мало кому понятное коммюнике, 
опять попытались прикрутить макроформат 
к решению региональных проблем. В со-
временном мире макроформат не решает 
задач, эффективен микроформат, Астанин-
ский процесс это показал. Соответствен-
но в Турции ведутся разговоры о том, что 
для ливийского конфликта нужна «Астана 
2.0». Понятно, что риторика со стороны 
президента Эрдогана по поводу отправки 
турецких войск в Ливию будет нарастать. И 
даже, скорее всего, в том или ином объеме 
будет начата их отправка».

Фариза БАЦАЗОВА,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЭРДОГАНУ ЗАПРЕТИЛИ 
ВТОРГАТЬСЯ В ЛИВИЮ

ИРАНСКИЙ ГАМБИТ 
ВЫШЕЛ ИЗ-ПОД КОНТРОЛЯ

Войска Халифы 
Хафтара 
не спешат 
присоединяться 
к соглашению 
о прекращении 
огня.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ НА 6-Й СТР.
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уехал явно недовольным 
итогами конференции.



    Сергей АРТЕМОВ

После новогодних каникул растет 
спрос на зарубежные гастро-
номические туры. «МК» решил 
узнать, где на выходных можно 
интересно и бюджетно отдохнуть 
от суеты и грязи больших горо-
дов?

Путешествия выходного дня начали на-
бирать популярность в РФ еще в прошлом 
году. У новой туристической моды есть объ-
яснение — «расширенный» уик-энд в другом 
городе, организованный самостоятельно, 
позволяет за относительно небольшие деньги 
получить новые яркие впечатления и мощную 
эмоциональную перезагрузку. По мнению 
туроператоров, путешественники сегодня 
отдают деньги за впечатления.

Этой зимой среди внутренних направле-
ний абсолютным чемпионом является Сочи. 
Высокий зимний горнолыжный сезон здесь 
закончился, и цены с каждой неделей стано-
вятся демократичнее. По словам гендиректора 

Biletix Игоря Константинова, сейчас для двоих 
средний чек на авиаперелет из Москвы в Ад-
лер и обратно составляет 18 576 руб. 

Интересно, что уик-энд за рубежом 
стоит приблизительно столько же. По сло-
вам Константинова, в топ-5 зарубежных 

гастрономических направлений входит Пра-
га. Ее главные достоинства: теплая зима, 
красота старинных площадей и вкусное не-
дорогое пиво. Средний чек на перелет в сто-
лицу Чехии из Москвы в январе-феврале, с 
вылетом в пятницу-субботу и возвращением 

в следующие воскресенье-понедельник, со-
ставляет 23 996 руб.  

На почетном четвертом месте располо-
жилась пивная столица Баварии. Перелет на 
двоих из Москвы в Мюнхен и обратно стоит 
33 130 руб.  Недалеко от города расположены 
горнолыжные курорты на любой кошелек. 
Кроме того, немецкие универмаги приятно 
удивят доступными ценами шопоголиков.  

Третье место у Еревана (14 300 руб. за два 
билета), который для гурманов кавказской 
кухни достойно заменил Тбилиси. Подавляю-
щее большинство жителей столицы Армении 
свободно и охотно разговаривают по-русски. 
Неслучайно большинство россиян предпо-
читают останавливаться здесь не в местных 
гостиницах, а снимать на 2–3 ночи квартиры 
через сайты агентств недвижимости или по 
частным объявлениям. 

На второй позиции рейтинга расположи-
лась Рига (перелет из Москвы туда и обратно 
для двоих стоит всего 11 296 руб.). Среди ее 
плюсов можно отметить красивую городскую 
архитектуру, приличное пиво и вкусную еду из 
рыбы, среди минусов — капризную зимнюю 
погоду и русофобию латышей. 

Возглавил рейтинг самых популярных пу-
тешествий выходного дня безвизовый Стамбул. 
Берега Босфора являются отличным местом 
для уик-энда. В январе температура выше 10˚С, 
почти все время светит солнце. Поэтому можно 
не спеша перекусить в кафе на набережной 
Босфора, наслаждаясь видами.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Уход в отставку правительства Дми-
трия Медведева вызвал волну оптимизма у 
биржевых «быков»: многие связывают с об-
новлением кабинета надежды на изменения, 
которые помогут провернуть заглохший дви-
гатель отечественной экономики. Впрочем, 
пока оптимизм носит весьма осторожный 
характер. Правда, формированию пози-
тивных настроений на российских фондо-
вых биржах во многом способствует рост 

бирж западных. Подписание на прошлой 
неделе первой фазы договоренностей по 
таможенным ограничениям между Пекином 
и Вашингтоном воспринимается инвестора-
ми как знак того, что в глобальной мировой 
торговле могут наметиться хоть какие-то 
улучшения.

За прошедшую неделю нефть сорта 
Brent выросла в цене на 0,38% и в пятницу 
вечером котировалась по $65,35 за баррель, 
легкая техасская WTI торговалась к этому 
моменту по $58,71 за баррель, потеряв за 
неделю 0,69%.

По совокупности новостей во второй 
половине недели отечественные биржевые 
индексы росли весьма высокими темпами, 
заметно обгоняя рынки западные. Индекс 
Московской биржи вышел на очередной 
исторический рекорд, поднявшись за неде-
лю на 2,34%, до 3196,88 пункта, долларовый 
индекс РТС из-за некоторого ослабления 
рубля прибавил немного меньше — 1,43%.

На текущей неделе основным фактором, 
влияющим на динамику российских фондо-
вых рынков и курса рубля, станут итоги фор-
мирования нового правительства и в первую 
очередь его экономического блока.

ТЕНДЕНЦИИ

№2 (596) Алексей КОРЕНЕВ, 
аналитик  
ГК «Финам»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ

3218,28

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ЭКСПЕРТИЗА

— Если драйвером укрепления рубля 
по итогам текущей недели являются ожи-
дания стимулирования внутреннего спроса, 
то они пока не подтверждаются. Отставка 
правительства не сопровождается заяв-
лениями о смене курса в экономике, что 
на данный момент сводит практически к 
нулю оценочное среднесрочное воздей-
ствие данной информации на рынок. Тем 
не менее по-прежнему ожидаем в 2020 

году роста фондовых индексов РФ и ста-
бильной стоимости рубля на рынке Forex 
под влиянием внешних факторов и вопреки 
застою в экономике, как это происходило 
все последние годы.

Реакция американских инвесторов на 
заключение первой фазы торгового согла-
шения с Китаем носит позитивный характер. 
Но котировки рынка росли в рамках средней 
внутридневной волатильности.

Цены в январе, как и в предыдущие 
месяцы, снова растут медленнее обычного 
и, возможно, опустятся в этом месяцев ниже 
3% (год к году). Теоретически это свидетель-
ствует о вероятности очередного смягчения 
кредитной политики ЦБ, сокращению на 
этом фоне оценочных российских долго-
вых и рублевых рисков и, как результат, 
очередного укрепления курса рубля.

На текущей неделе ожидаем укре-
пление курса рубля к евро и доллару. Це-
левые диапазоны закрытия торгов сле-
дующей пятницы для данных валютных 
пар составляют 60,95–62,10 и 67,85–69,30 
соответственно.

Александр ОСИН, 
аналитик  
ИК «Фридом Финанс»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

61,4654
21.01.2020

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

21.01.2020

     Николай ВАРДУЛЬ

Главное в Послании Путина — 
это, конечно, запуск очередного 
политического цикла, начинаю-
щегося с думских выборов 2021 
года и завершающегося прези-
дентскими выборами 2024 года. 
Именно эти два события актуали-
зировали анонс внесения изме-
нений в Конституцию, последо-
вавшую отставку правительства 
и появление нового премьера в 
лице Михаила Мишустина. Но 
Послание напрямую адресовано 
и экономике.

Главное: это Послание самое дорогое. 
В буквальном смысле слова. Любопытно, 
кстати, что когда Владимир Путин, представ-
ляя одно из предыдущих Посланий, устроил 
схематическую видеодемонстрацию новей-
шего российского оружия, это происходило 
на фоне не роста, а сокращения российского 
военного бюджета. На этот раз все иначе. По-
слание имеет ярко выраженную социальную 
направленность. И его выполнение потребует 
значительного расширения государственных 
социальных расходов. Это и новые выплаты 
на детей, и поддержка образования (прежде 
всего учителей), и расширение финансиро-
вания самых востребованных гражданами 
объектов здравоохранения. 

Новые социальные бюджетные рас-
ходы уже предварительно оценены. Оценки 
Михаила Мишустина и и.о. первого вице-
премьера и министра финансов Антона 
Силуанова совпадают — 450 млрд руб. в 
год. Откуда новое правительство будет мо-
билизовывать такие деньги, понятно пока 
не до конца. В Послании подчеркивается 
продолжение моратория на рост налогов 
на бизнес. Это, конечно, не значит, что фи-
скальный пресс совершенно неприкосно-
венен, но такой источник средств все-таки 
остается ограниченным. В том же Послании 
сказано и о том, куда должны направлять-
ся инвестиции из Фонда национального 
благосостояния (ФНБ), и здесь нет места 
чисто социальным расходам. Приоритет 
расходования средств ФНБ совсем другой: 
это, прежде всего, «окупаемые проекты, 
которые снимают инфраструктурные огра-
ничения для территорий». Значит, главный 
способ изыскания дополнительных средств 
— перераспределение расходов.

Самый же интересный вопрос: как эко-
номика отзовется на такой рост социальных 
расходов? Первой реакцией должен быть рост 
потребительского спроса. А это оживит эконо-
мический рост. Правда, в галоп он все равно 

не перейдет. По оценке главного экономиста 
Альфа-банка Наталии Орловой, в результате 
в 2020 году российский ВВП вырастет не на 
1,4, а на 1,8%. Оборотной стороной роста по-
требительской активности населения может 
стать оживление инфляции, но это никакой 
угрозы представлять не должно: пока рост 
цен отстает от ожиданий ЦБ. А вот рубль, 
окрепший в 2019 году, особенно в декабре, 
получит повод несколько снизиться.

А что изменится в механизме регули-
рования экономикой? Пока о новом составе 
и структуре правительства говорить рано. 
Сам Мишустин обещает существенные из-
менения. Но эксперты уверены, что ключевые 
фигуры прежнего кабинета останутся на своих 
местах. В этих условиях внимание некото-
рых наблюдателей смещается на ЦБ. Нет, 
кадровых перестановок там не ожидается. ЦБ 
независим, в том числе и от правительства, и 
Эльвира Набиуллина не пополнила ряды не-
вольных отставников. Но ведущий аналитик 
ИК QBF Олег Богданов интерпретирует пре-
зидентское Послание следующим образом: 
раз решать основные проблемы российской 
экономики (повышение доходов населения 
и увеличения темпов роста выше мирового 
уровня) вместе с правительством должен и 
Банк России, это может означать, что «теперь 
изменилась основная задача ЦБ: от тарге-
тирования инфляции он «должен» перейти к 
таргетированию экономического роста».

В президентском Послании действитель-
но говорится о том, что за решение основных 
экономических задач, таких как «повышение 
доходов населения», «запуск инвестиционного 
цикла», «повышение темпов экономического 
роста», а они уже в 2021 году должны у Рос-
сии быть выше среднемировых, отвечают и 
правительство, и ЦБ. Есть в Послании и такая 
установка: «Для уверенного роста инвестиций 
экономике нужны так называемые длинные 
деньги. Это мы все хорошо знаем. Это прямая 
ответственность Банка России». 

Но таргетирование инфляции никогда 
не было единственной задачей ЦБ. 15 января 
выступившая на Гайдаровском форуме пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева подчеркнула 
повышение значения макропруденциальной 
политики, которую проводит ЦБ. Речь идет о 
политике, направленной на своевременное 
выявление рисков, с которыми может стол-
кнуться финансовая система страны, а к этим 
рискам относится, в частности, и риск падения 
производства. Принципиально важно даже 
не то, как расставляются приоритеты ЦБ, а 
кто их расставляет. Сегодняшний уровень 
независимости ЦБ — важнейшая характери-
стика российской экономической политики 
в целом. И признаков того, что этот уровень 
будет снижен, в Послании нет. 

ПОСЛАНИЕ В ПОЛЬЗУ БЕДНЫХ
Сколько стоит социальная  
поддержка Путина?

ГДЕ ОТДОХНУТЬ НА УИК-ЭНД
ТОП-5 городов для путешествий выходного дня

 ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ 
 на сайте 

 Екатерина ПИЧУГИНА

Все пострадавшие на про-
изводстве в нашей стране в 
случае необходимости обеспе-
чиваются техническими сред-
ствами реабилитации (ТСР), 
которые оплачиваются за счет 
средств Фонда социального 
страхования Российской Фе-
дерации (ФСС РФ). Благодаря 
проекту Фонда «Персональный 
информационный навигатор 
для лиц, пострадавших на про-
изводстве», к которому под-
ключилась уже почти половина 
российских регионов, процесс 
получения ТСР значительно 
упростился, а количество обра-
щений по вопросам их замены 
уменьшилось.

Увы, ни в одной стране мира работники 
не застрахованы от несчастных случаев на 
производстве или от профессиональных 
заболеваний. Это касается и рядовых за-
водских рабочих, и топ-менеджеров. По-
этому в нашей стране действует система 
социального страхования, за счет средств 
которой работникам оплачиваются и боль-
ничные листы, и технические средства 
реабилитации, и предоставляются другие 
меры поддержки.

Для тех, кто пострадал при исполнении 
трудовых обязанностей или получил про-
фессиональное заболевание, в том числе со 
стойкой утратой трудоспособности, разра-
ботан и действует целый комплекс различных 
мер социальной поддержки. Он включает 
в себя единовременные и ежемесячные 
страховые выплаты, оплату больничных 
листов, оплату дополнительных расходов 
на реабилитацию, в том числе обеспечение 
техническими средствами реабилитации. 
Для их получения пострадавший работник 
(или его доверенное лицо) должен подать 
заявление в территориальный орган ФСС 
РФ. Кроме того, необходимо предоставить 
акт о несчастном случае на производстве 
или профессиональном заболевании; справ-
ку о заработке пострадавшего за период, 
выбранный для расчета страховых выплат; 
заключение учреждения медико-социаль-
ной экспертизы (МСЭ) о степени утраты 

профессиональной трудоспособности; ко-
пию трудовой книжки или иного документа, 
доказывающего факт работы (например, 
трудовой договор). В ряде случаев (если речь 
идет о профессиональном заболевании) 
потребуются справки из лечебно-профилак-
тических учреждений и заключения центра 
профессиональной патологии, которые под-
тверждают профзаболевание. 

Кроме того, могут понадобиться доку-
менты, подтверждающие расходы на меди-
цинскую, социальную и профессиональную 
реабилитацию пострадавшего на работе че-
ловека. Заявление подается любым удобным 
способом: лично в территориальный орган 
ФСС РФ; через Единый портал госуслуг; 
через МФЦ; по почте.

Чтобы упростить процесс обеспече-
ния пострадавших работников технически-
ми средствами реабилитации протезами, 
протезно-ортопедическими изделиями и 
ортезами, с 2017 года ФСС РФ запустил 
проект «Персональный информационный 
навигатор для лиц, пострадавших на про-
изводстве». И уже сегодня можно гово-
рить, что эта инициатива не просто прижи-
лась, но и зарекомендовала себя с лучшей 
стороны.

Проект поставил целью информиро-
вать людей, пострадавших на производ-
стве, о праве на обеспечение или замену 
техническими средствами реабилитации, 
протезами, протезно-ортопедическими из-
делиями и ортезами через территориаль-
ные отделения Фонда. Такой подход помог 
обеспечить адресность предоставления 
помощи.

Главный принцип проекта — индивиду-
альный подход. Региональные подразде-
ления Фонда, задействованные в проекте, 
направляют всем людям, пострадавшим на 
производстве, персональный индивидуаль-
ный план (ПИН), который сотрудники Фонда 
составляют в соответствии с показаниями в 
программе реабилитации пострадавшего на 
производстве. В ПИНе подробно прописано, 
как, где и когда граждане могут получить 
положенные им по закону ТСР и протезно-
ортопедические изделия. Как подчеркива-
ют в ФСС РФ, ПИН — это разработанная с 
учетом потребностей конкретного человека 
годовая программа, которая предусматри-
вает все до мелочей, включая сроки подачи 
заявления, сроки пользования изделиями и 
сроки их замены, установленные законода-
тельством. Кроме того, в плане обеспечения 
есть контактные данные ответственного 
работника регионального отделения. «Все 
наши действия направлены на улучшение 
качества жизни каждого человека, постра-
давшего в результате несчастного случая 
на производстве или профессионального 
заболевания. Персональный информацион-
ный навигатор дает полную картину о том, 
когда, куда и с какими документами нужно 
обратиться за необходимыми средства-
ми реабилитации», — отмечают в Фонде 
соцстраха РФ.

Кроме того, региональные отделения 
Фонда учитывают предпочтения застра-
хованных людей о способах их инфор-
мирования, что делает контакт с граж-
данами более эффективным. Согласно с 
последним статистическим данным, более 

половины получателей услуг предпочита-
ют, чтобы их информировали по телефону, 
19,4% сделали выбор в пользу почтово-
го отправления. 23,6% граждан выбрали 
смс-оповещения. А вот через электрон-
ную почту получать сведения захотели 
лишь 1,6%.

В целом региональные отделения 
Фонда отмечают, что после внедрения в 
жизнь проекта заявления от пострадавших 
на производстве стали подаваться более 
своевременно, что позволило обеспечивать 
их всем необходимым максимально опе-
ративно. Как следствие, люди стали более 
удовлетворены работой Фонда, а количество 
жалоб снизилось. Сами же региональные 
отделения Фонда получили возможность 
более точно формировать базу потребности 
в технических средствах реабилитации и 
заранее проводить исследования рынка 
для закупок. 

Эффективность проекта можно проил-
люстрировать в цифрах. В третьем квартале 
прошлого года в регионах, где действует 
проект, было выполнено почти 80% меро-
приятий по обеспечению застрахованных 
ТСР, в среднем по России — лишь 50%. 
Неудивительно, что количество субъектов 
Российской Федерации, участников проек-
та, в последнее время стало стремительно 
расти. Если в начале 2018 года в нем было 
задействовано всего 2 региона (Ульяновск 
и Саратов), то уже к марту 2019 их количе-
ство выросло до 18. А на сегодняшний день 
«Персональный информационный навигатор 
для лиц, пострадавших на производстве» 
работает в 41 регионе страны.

ПОСТРАДАВШИХ НА ПРОИЗВОДСТВЕ 
СТАЛИ ОБЕСПЕЧИВАТЬ ПО НАВИГАТОРУ
Проект «Персональный информационный навигатор» 
действует в 41 регионе Российской Федерации
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    Николай ВАРДУЛЬ

В конце 2019 года СМИ подводили 
предварительные итоги реали-
зации Концепции социально-
экономического развития страны 
до 2020 года. Гордиться нечем: 
полный крах! В начале 2020-го 
Счетная палата огласила резуль-
таты мониторинга реализации 
нацпроектов, представляющие 
собой картину светлого будущего, 
в котором мы должны оказаться 
в 2024 году. Тренд тот же — к не-
выполнению. Что не так с россий-
ским государством? Почему раз 
за разом важнейшие программ-
ные документы лопаются, как 
финансовые пузыри в кризис?
Параллели в том, как «реализуются» пра-

вительственная Концепция и базирующиеся 
на майском президентском указе 2018 года 
нацпроекты, на поверхности. Начать стоит с 
главного экономического показателя — ВВП. 
По Концепции, «модель инновационного со-
циально ориентированного развития» в сово-
купности с традиционными конкурентными 
преимуществами в энергосырьевом секторе 
должны были обеспечить к 2020 году выход 
российской экономики «на траекторию долго-
срочного устойчивого роста со средним тем-
пом около 6,4–6,5% в год». На деле никакой 
инновационной социально ориентированной 
модели не появилось, а рост ВВП оказался 
раз в 6 ниже. 

По майскому указу и по нацпроектам рос-
сийская экономика к 2024 году по темпам роста 
должна опередить среднемировые темпы, 
но пока темпы почти в 3 раза ниже средне-
мировых. Правительство утверждало, что 
все изменится в 2021 году, когда экономика 
выйдет и надолго закрепится на темпах роста 
3% и выше. Счетная палата (СП) этот натужный 
оптимизм (указ президента надо выполнять 
хотя бы на бумаге) не разделяет: потенциал 
роста российской экономики остается между 
1 и 2%, и аудиторы не видят шансов этот рост 

существенно поднять. А ВВП — это совокуп-
ность всех ресурсов: невыполнение задания 
по росту ВВП перечеркивает возможности 
достижения остальных целей.

Другой характерный пример — произво-
дительность труда. Никого убеждать в том, что 
это важнейший показатель, не надо. В свое 
время глава СП Алексей Кудрин приводил 
следующие разоблачительные цифры о том, 
с какими «дырами» выполнялась Концепция: 
«По информации правительства, с 2011 по 2016 
год производительность выросла на 3,8%. А по 

целевому показателю она должна вырасти в 
1,5 раза к 2018 году». 3,8% и 50% — две очень 
большие разницы.

А что происходит с нацпроектом «Произ-
водительность труда»? Как считают аудиторы 
СП, его «вклад в достижение национальной 
цели по ускорению темпов роста ВВП выше 
среднемировых составляет 12%», что «совер-
шенно недостаточно». Тут же возникает вопрос: 
а почему так непросто измеряется производи-
тельность труда? Ответ поразителен. Доклад 
СП хладнокровно констатирует «отсутствие в 
нацпроекте важнейшего показателя — коли-
чества изготовленной продукции за единицу 
времени, что противоречит международной 
практике». Как такое вообще может быть?

Оказывается, может. И говорит это о том, 
что те, кто не заложил в нацпроект этот азбуч-
ный показатель, с самого начала знали, что 
амбициозные задачи нацпроекта выполнены 
не будут. Вот и петляли как могли.

Но это еще не все. В Счетной палате под-
считали, что, даже если удастся достичь всех 
задач нацпроекта и вывести темпы роста про-
изводительности труда на средних и крупных 
предприятиях базовых несырьевых отраслей 
на уровень не менее 5% (по предварительной 
оценке, в 2018 году рост составил всего 1,4%), 
этого недостаточно для вхождения России в 
топ-5 крупнейших экономик мира. Если под-
счеты СП верны, то они свидетельствуют еще 
и о некомпетентности составителей нацпро-
ектов, которые оказываются иллюстрацией к 
басне Крылова о Лебеде, Раке и Щуке.

Даже на вершине российской чиновничьей 
пирамиды (а составляли нацпроекты и скре-
пляли их многочисленными визами именно 
там) бал правят неверие в выполнение задач, 
поставленных президентом, и откровенная 
некомпетентность. Ударное сочетание. Этот 
удар сокрушает все, что не касается интересов 
самих чиновников. 

Нацпроекты может ждать та же незавид-
ная судьба, что и правительственную Концеп-
цию. Президента такая перспектива совсем не 
устраивает. В этом состоит по крайней мере 
одна из причин отставки правительства Дми-
трия Медведева.

НАЦПРОЕКТЫ ЕСТЬ,  
А ОБЕЩАННОГО ИМИ СЧАСТЬЯ — НЕТ
Почему наше государство постоянно обманывает граждан?
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c 1-й стр. «Чужих ботинок  
я не надевал»

— Дмитрий, у вас уже было время осво-
иться в колонии. И как вам жизнь тут? 

— Жизнь в колонии проходит мимо. Но 
вообще тут многое, мягко скажем, непонят-
но разумному человеку. Есть специфические 
правила даже для ношения шапок на голове. 
Мне, к примеру, выдали летнюю шапку, в кото-
рой можно заниматься спортом. Вот я надел 
ее и пошел подтягиваться на турник. Меня 
сфотографировали и влепили устный выго-
вор. Оказалось, эту шапку можно надевать, 
только когда проходят соревнования между 
отрядами.

— Вы работаете за решеткой?
— Пока нет. Отправили учиться… в ПТУ. 

Профессия — «швей». Дали команду получить 
очень «нужное» мне образование, и я добро-
совестно ее выполняю. Хотя у меня сильная 
аллергия на пыль и запахи (что задокументи-
ровано в медицинской карте). И в жилой зоне 
я смог бы без ущерба для здоровья, используя 
свои знания и опыт, приносить пользу. Мог бы, 
скажем, организовать работу столовой как за-
вхоз или быть помощником психолога. 

 Надеюсь, что мое личное дело и меди-
цинскую карту прочитают, разберутся и по-
зволят работать эффективно и с максимальной 
отдачей. 

Видел здесь того самого кота, про кото-
рого я вам раньше рассказывал и с которым 
я познакомился в «Лефортово». (Захарченко 
тогда в интервью обозревателю «МК» в алле-
горической форме рассказывал о себе как о 
коте — в третьем лице. — Прим. автора.) Его 
осудили и этапировали за то, что он выполнял 
свою работу и ловил крыс. И еще за то, что дру-
гой кот наел рыбы и морепродуктов почти на 
3 миллиона рублей (речь, судя по всему, о ски-
дочной карте ресторана — эпизод, который ему 
вменил суд. — Прим. авт.). Кот сильно похудел 
с тех пор, но по-прежнему не сломлен, несмо-
тря на то, что местная специфика и интриги не 
обошли его стороной и крысы продолжают и тут 
устраивать ему разные провокации. Держится 
достойно. Верю в него и надеюсь, что он будет 
первым в истории котом, кто смог доказать 
свою невиновность, несмотря на администра-
тивный ресурс крыс. А все потому, что у кота 
есть преимущество — неисчерпаемая воля и 
стремление к правде. 

— Творческой фантазии вам не за-
нимать. А занимаетесь ли вы в колонии 
самодеятельностью?

— Поскольку мне «нарисовали» красную 
полосу, я хожу каждый час отмечаться в де-
журную часть. В итоге нахожусь постоянно 
в дороге. И я 24 часа в сутки под контролем 
как особо опасный субъект — у окружающих 
складывается впечатление, что осужден я как 

минимум за каннибализм. Поэтому в моем слу-
чае любая самодеятельность — это нарушение 
правил внутреннего распорядка с занесением 
в личное дело. 

Но здесь и без меня хватает 
талантливых. 

— Кстати, про других. Как к вам отно-
сятся осужденные? Нашли ли друзей?

— Относятся ко мне как и ко всем. Здесь, 
как и везде, разные люди, волею судеб ока-
завшиеся вместе. Много порядочных людей, 
которым особенно непросто. Чтобы найти дру-
зей, нужно время. 

— Но недругов вы уже нашли. Расска-
жите про драку за ботинки. 

— Во-первых, никакой драки у меня ни с 
кем не было и быть не могло! Любой вопрос 
можно решить разговором. 

Во-вторых, чужих ботинок я не надевал. У 
меня есть свои, новые — они моего размера, 
подписаны и имеют известные мне отличитель-
ные признаки. Перепутать невозможно. 

— Тогда что это было? Мы все читали 
официальное заявление ФСИН. 

— В отношении меня имела место быть 
банальная провокация. Цель? Незаконное воз-
буждение уголовного дела. Есть видеозапись, 
где отчетливо видно, что я никого не бил. В 
заранее спланированной провокации участво-
вало несколько лиц, включая якобы избитого 
осужденного, которому дали команду написать 
на меня заявление. 

Это бывший участковый, сидит по 228-й 
статье (наркотики). Причем он уже был осуж-
ден ранее, по его словам (а колония наша для 
«первоходов»). Еще, с его слов, он психически 
нездоров. Вел он себя и правда неадекватно 
— заламывал руки и бился головой о стену на 
глазах у других осужденных из моего отряда 
и сотрудников колонии. 

— Правда, что он двухметрового ро-
ста с огромными ручищами — гигант, в 
общем? 

— Здоровяк, да. Но меня не его размеры 
волнуют, а его психика. Почему с учетом его 
состояния здоровья он проживает в общем от-
ряде, мне неизвестно. Знаю только, что сейчас 
он находится в больнице ФКУ ЛПУ-21. Можно 
сделать туда запрос. Надеюсь, что он полу-
чит должное лечение, и сотрудники больницы 
объективно оценят его состояние психики. 
Именно поэтому я открыто излагаю обстоя-
тельства, чтобы все подробности инцидента 
были известны общественности и против меня 
не фабриковались уголовные дела. 

Ведь эта схема дискредитации стара как 
мир — лица, участвовавшие в провокации, от-
крыто заявляли мне, что то же самое они ранее 
делали против другого известного сотрудника 
ГУЭБиПК, отбывавшего здесь наказание, по 
заданию. 

— Что за схема? 
— Специально устраивается нападение 

на человека, а потом его же обвиняют. А исто-
рия про ботинки — чистый фейк, легенда для 
прикрытия. Единственным псевдосвидетелем 
выступает человек, который находится в коло-
нии на особом положении: его вещи никогда не 
обыскивают, он не посещает режимные меро-
приятия и открыто говорит, что находится на 
связи у оперов. Вот он запугивает осужденных, 
требует, чтобы те меня оговорили. Об этом он 
сам мне и сказал. Сюрреализм, не иначе. Но 
здесь большинство, повторюсь, — порядочные 
люди, которые не участвуют в таких грязных 
интригах.

— А много в колонии людей с психиче-
скими отклонениями?

— Не много, но есть. Я имею в виду тех 
психически нездоровых, которые раньше про-
ходили лечение и сейчас получают таблетки 
в медчасти. В основном они осуждены за на-
сильственные и «наркотические» преступления. 
Такие люди — опасность для других осужден-
ных. Но я лично отношусь к ним спокойно. В 
конце концов, это ведь колония. 

— А к чему не спокойно? 
— Что делают «второходы» в отряде для 

«первоходов»? Почему люди крупной комплек-
ции (и к тому же с отклонениями) получают 
ножи, ножницы и участвуют в провокациях 
с их использованием?! Нездоровых людей 
надо своевременно лечить, а не ждать, когда 
они попытаются напасть на людей. В моем 
случае, к счастью, обошлось без трагических 
последствий, не считая попыток возбудить 
против меня уголовное дело.

— И чем закончилось все?
 — Пока ничем. Я надеюсь, что правоохра-

нительные органы объективно разберутся. Но 
пока участковый уполномоченный, занимаю-
щийся проверкой, по звонку неустановленных 
лиц, от которых он (с его слов) получил указа-
ния, отказал моему адвокату в ознакомлении 
с материалами, о чем мы незамедлительно 
сообщили в надзирающие органы — местную 
прокуратуру и Прокуратуру Республики Мордо-
вия. Ждем объективности и справедливости. 

— И все-таки зачем кому-то пона-
добилось устраивать вам провокацию в 
колонии?

— Стоит задача сделать из меня агрессора 
и нарушителя режима. Видимо, для этого меня 
определили в отдаленную колонию, несмотря 
на то, что я прописан в Москве, все мои род-
ственники, престарелые родители и трое мало-
летних детей зарегистрированы и проживают в 
Москве. Есть колонии, расположенные гораздо 
ближе, куда меня должны были поместить в 
соответствии с законом. 

«Борода, Племянник —  
это вообще люди?»
ЦИТАТА
«Свяжитесь обязательно с Мариной и по-
могите ей! У меня все норма! Я не виновен. 
Помогите обязательно Марине и Уле. Не 
трусьте работать! Выполните мою просьбу 
предыдущую (на еду им займите). Я о вас 
молчу! Не бросайте меня!..»
Выдержка из записки, опубликованной на 
днях в СМИ. 

— Недавно всплыла ваша секретная 
записка. Можете пояснить, о чем она и 
кому адресована?

— Прочитал эту «записку». Фейк. Даже 
стиль текста не мой. Естественно, я никому 
ее не передавал. Уверен, что ее, как и дру-
гие псевдодоказательства по моим делам, 
подготовили и выдали в СМИ за мою заин-
тересованные лица. 

— Допустим, не вы писали. Но кто, 
думаете, люди, о которых идет речь в 
этой записке — Борода, Племянник?

— Для того чтобы аудитории была по-
нятна ситуация, поясню. Якобы следствие 
обнаружило эту «псевдомою» записку в ком-
пьютере, изъятом в жилище матери моего 
ребенка Марины Семыниной. «Обнаружили» 
спустя три года, когда осмотрели и пере-
осмотрели уже все. Ранее этой информа-
ции не нашлось, а вот теперь она там вдруг 
появилась. 

Но меня это не удивляет, так как от чле-
нов оперативной группы я неоднократно слы-
шал настойчивые «предупреждения» о том, 
что если я самостоятельно не оговорю тех, 
«кого требуется», то доказательства того, что 
я в реальности не совершал и не мог совер-
шить, будут созданы. Вот и создают уже как 
четвертый год искусственную доказательную 
базу — до этого была распечатка со взятыми 
с потолка цифрами по дисконтной карте сети 
ресторанов «Ла Маре», якобы полученная из 
базы, которую удалили перед судом. Рас-
печатка без единого чека за услуги питания. 
Чеки и фискальные отчеты уничтожили в 
нарушение налогового законодательства, 
чтобы скрыть от суда доказательства моей 
невиновности, так же, как и видеозаписи с 
камер видеонаблюдения, на которых было бы 
видно, что в дни, когда кто-то ел в ресторане 
на баснословные суммы, меня там даже 
и рядом не было. Как говорится в русских 
народных сказках, только наоборот: «и меня 
там не было, мед, пиво не пил, по усам не 
текло и в рот не попадало». 

В итоге я виноват лишь в том, что у 
какого-то счастливого обладателя дисконт-
ной карты «Ла Маре» был хороший аппетит. А 
99 процентов населения страны думает, что 
12,5 года мне дали за 8,5 миллиарда рублей, 
которые не имеют ко мне никакого отноше-
ния. Но я надеюсь, что новая кассационная 
инстанция разберется, кому на самом деле 
принадлежала мифическая дисконтная карта 
сети ресторанов «Ла Маре», которую у меня 
даже не нашли. 

А записка имеет ту же природу проис-
хождения, что и распечатка, — очередная 
попытка привязать ко мне каких-то людей, 
подельников преступления. В данном слу-
чае это некие Борода и Племянник. Кто эти 
люди? Это вообще люди? 

— Есть версия, что это банкиры или 
подрядчики РЖД (возможные настоя-
щие хозяева миллиардов, найденных в 
квартире вашей сестры).

— А почему не таксисты или повара? Чьи 
это больные фантазии, выдаваемые за дей-
ствительность? Для меня совершенно ясно 
только одно: цель появления в прессе и фей-
ковой записки, и заявлений представителей 
Следственного комитета РФ о «полной со-
вокупности доказательств моей виновности 
в различных преступлениях» — оправдать 
незаконное изъятие имущества широкого 
круга лиц по гражданскому делу. 

— Почему всплыла записка именно 
сейчас?

— Только потому, что я обжаловал неза-
конный и необоснованный приговор в кас-
сационную инстанцию. Каждый раз после 
подачи мной жалоб в очередные инстанции 

заинтересованные в моем обвинении лица 
делают вброс грязи в средства массовой 
информации с целью моей дискредитации и 
оказания давления на суд. Но я верю, что это 
никак не влияет на независимость и беспри-
страстность суда, несмотря на все старания 
недоброжелателей, использующих столь 
низкие методы при отсутствии реальных, а 
не сфабрикованных доказательств по моему 
делу. Могу осмелиться и предположить, что 
же будет дальше. Судя по тому, что в кварти-
рах моих родственников, где уже все изъяли 
и приобщили к материалам дела, уже по 
пятому кругу проходят обыски, искать новые 
доказательства осталось только среди белья. 
Будем ждать новых громких заявлений. 

«Борьба ведется  
не с коррупцией,  
а против неудобных»
— Вы под держиваете связь с 

семьей? 
— Конечно. Пишу письма, звоню. Но-

вости из дома приходят грустные, если не 
сказать горестные. Без решения суда о 
выселении под видом обыска взламывали 
жилище моей малолетней дочери Ульяны. 
Вопреки указаниям Верховного суда факти-
чески лишают ребенка единственного жилья. 
На обращения уполномоченный по правам 
ребенка Кузнецова присылает формаль-
ный отказ об отсутствии у нее полномочий 
и компетенции. Так кто же защитит права 
моего ребенка? Я не говорю сейчас о себе, 
я выдержу все, но кто защитит ребенка от 
произвола? 

Недавно в Интернете опубликовали от-
вет Генеральной прокуратуры на обращение 
о проведении процедуры контроля доходов 
и расходов в отношении ряда высокопостав-
ленных должностных лиц и их родственников. 
Согласно этому ответу, «в соответствии с ФЗ 
№273-ФЗ и 230-ФЗ, а также Указом Прези-
дента РФ от 23.06.2014 г. №460 родители и 
бывшие супруги не входят в перечень лиц, в 
отношении которых федеральные государ-
ственные служащие обязаны представлять 
сведения о доходах, расходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного характе-
ра, в связи с чем оснований для проведения в 
отношении их антикоррупционной проверки 
не имеется». Напрашивается вопрос — на 
каком основании отобрали имущество не 
только у моих родителей, но и у знакомых? 
На каком основании выгоняют на улицу моих 
малолетних детей? Конкретно для меня в за-
коне содержится оговорка? Знаю эти законы 
уже наизусть — их текст понятен и един для 
всех граждан РФ в теории, а на практике… 
Где единообразие правоприменения? 

— Простые люди никогда не пой-
мут стенания тех чиновников, у ко-
торых суд изъял имущество в пользу 
государства. 

— И я согласен, что бороться с корруп-
цией нужно. Но, как видно, борьба ведется, 
но далеко не с коррупцией, а лишь против 
«неугодных» лиц, которые удобны для по-
лучения званий и наград. 

Последние новости из колонии: 
назначена дисциплинарная комиссия, 
которая решит, отправлять ли опаль-
ного полковника в штрафной изолятор 
за драку. 

Просим директора ФСИН России 
Александра Калашникова проверить 
колонию, где содержится Дмитрий За-
харченко, на предмет нарушения условий 
содержания осужденных.

Ева МЕРКАЧЕВА.

НИКТО 
НЕ БЬЕТ
ПОЛКОВНИКА

Благодаря Захарченко этот кот 
стал едва ли не нарицательным 
персонажем.

Заключенные мордовской колонии. 

Пять погибших — таков итог ночно-
го прорыва горячего водоснабжения 
в мини-отеле «Карамель» в Перми. 
Хостел, расположенный в подвале 
жилого дома, начало заливать кипят-
ком из-за прорыва магистрального 
водопровода. От ожогов на месте по-
гибли пять человек, среди которых 
4-летняя девочка. Позже в больнице 
скончался еще один пострадавший. 
Следствию еще предстоит разо-
браться, что привело к трагедии. Но, 
как всегда, предпосылок множество: 
здесь и бесхозная труба, и сама го-
стиница, где был перекрыт второй 
выход и которая в случае ЧП станови-
лась западней...

Небольшая гостиница «Карамель» на-
ходится на улице Советской Армии, рядом с 
краевым онкодиспансером. Часто услугами 
этого отеля пользовались родственники и 
друзья пациентов больницы. Помещение 
гостиницы действительно скромное: длин-
ный и узкий подвальный коридор, вдоль 
которого находятся двери в комнаты. Но-
мера без окон — тюрьма, да и только. Сутки 
проживания в такой «камере» стоят около 1 
тысячи рублей. Постояльцы гостиницы часто 
жаловались именно на отсутствие окон и, со-
ответственно, вентиляции. Но зато хвалили 
расположение.

Как рассказал «МК» заместитель ди-
ректора городской службы спасения Павел 
Хлызов, люди в хостеле были застигнуты 
врасплох. «Это произошло ночью, около двух 
часов. Те, кто был ближе к выходу, смогли 
сориентироваться и выбраться с минималь-
ными ожогами. Остальные были отрезаны 
от выхода, и их спасение было невозмож-
ным. Условно, если бы был пожар, то можно 
было бы применить огнетушитель. А в случае 
большого напора горячей воды люди по-
гибли от болевого шока. Все одно к одному: 
ночь, замкнутое пространство и отсутствие 
средств индивидуальной защиты. Бывает, 
что прорывает трубы и затапливает, напри-
мер, офисные здания, но люди выбирают 
правильные методы — встают на возвышен-
ность и ждут приезда спасателей. Ночью 
же, в темноте, постояльцы просто не смогли 
сориентироваться», — сообщил он.

Сейчас три человека с ожогами средней 
тяжести госпитализированы в горбольницу 
имени Гринберга — это супруги Мария и Олег 
Ужеговы и 28-летний Эдуард Мезенцев. Род-
ственники семьи Ужеговых рассказали, что 
супруги приехали в Пермь из Березников, что-
бы отвести ребенка к врачу в 10 утра. В пять 
утра с близкими семьи связались сотрудники 
пермского ожогового центра и рассказали 
о случившемся. Еще три человека получили 
ожоги легкой степени и отказались от го-
спитализации. Администратор гостиницы 
между тем, по сообщениям местных СМИ, 
вдобавок к ожогу получила поверхностное 

обморожение стоп. Пользователи соцсетей 
обвиняют 53-летнюю женщину в том, что она 
первой выбежала на улицу, не предупредив 
постояльцев о происшествии.

43-летней Наталье Шац повезло меньше. 
Она приехала в Пермь из Соликамска, чтобы 
отвезти к врачу свою 4-летнюю дочку, которая 
болела диабетом. Обе погибли.

Это далеко не первый случай коммуналь-
ной аварии в этом доме. В мае 2019 года по 
этому же адресу прорвало трубу, но номера 
пустовали и трагедии удалось избежать (кста-
ти, сам хостел функционирует уже 5 лет). Еще 
один случай произошел в сентябре. Владелец 
отеля Сергей Щербаков сейчас судится в 
арбитраже из-за майского случая. Он требует 
выплатить ему компенсацию за причиненный 
ущерб в размере 337 тысяч рублей.

Злополучный дом обслуживает управ-
ляющая компания «Профи-дом». Осенью 
прошлого года директора этой компании 
признали виновным в растрате вверенного 
имущества и приговорили к 5 годам лишения 
свободы. А тепловая магистраль долгое вре-
мя была бесхозной. Хотя на сайте УК сооб-
щается, что в этом доме была запланирована 
полная замена системы отопления. Правда, 
стоимость работ и срок их выполнения не 

указан. По данным УК, прорвалась транзитная 
труба 1962 года, которая 12 декабря про-
шлого года была передана в управление ООО 
«Пермская сетевая компания» (ПСК). Главный 
инженер ПСК Вячеслав Ермаков рассказал, 
что в здании не было герметизации ввода 
теплосети, что и привело к попаданию воды 
в подвал.

Впрочем, владельцы хостела — тоже не 
ангелы. В Перми два отеля «Карамель». Их 
владельцами являются Анатолий Щербаков 
и его сын Сергей. Щербаков-старший заре-
гистрирован в качестве ИП администрацией 
Дзержинского района Перми с 1995 года. 
Основной вид деятельности — предприятия 
общественного питания. Организация го-
стиниц в числе разрешенного вида занято-
сти не указана. В 2016 году администрация 
Дзержинского района обратилась в суд с 
иском к ИП А.В.Щербакову. Тогда госинспек-
ция госжилнадзора края установила, что он 
осуществил самовольную перепланировку 
в здании, где находится вторая гостиница, 
произведя разборку части несущей стены 
на втором этаже многоквартирного дома. А 
в феврале прошлого года сотрудники МЧС в 
ходе проверки гостиницы на улице Советской 
Армии выявили многочисленные нарушения 
норм безопасности и выдали предписание 
— освободить помещение до 20 февраля 
2020 года. Увы, ровно за месяц до «дня икс» 
случилось непоправимое. В СКР сообщили 
о возбуждении уголовного дела по статье 
238 УК РФ («Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни и здоровья 
потребителей. Повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц»). Очевидно, что 
«под раздачу» попадут и коммунальщики, и 
хозяева «Карамели».

Алена КАЗАКОВА.

Гостиница, в которой 
погибли пять человек, 
должна была закрыться 
через месяц

С ПРИВКУСОМ СМЕРТИ
«КАРАМЕЛЬ»
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Президенту Украины Владими-
ру Зеленскому решили не давать 
слова на форуме по холокосту, по-
священному 75-й годовщине осво-
бождения концлагеря Аушвиц, ко-
торый пройдет в Израиле. По одной 
из версий, это связано с тем, что 
Киев регулярно обвиняют в антисе-
митизме из-за героизации Степана 
Бандеры и других нацистских ли-
деров. Сам Зеленский уверен, что 
подобной проблемы в его стране не 
существует.

О своем решении приехать на форум 
по холокосту президент Украины сообщил в 
интервью израильским журналистам. И по 
его словам, проблем с антисемитизмом в 
стране нет. Мол, в нем самом течет еврей-
ская кровь, он президент — и «это никого не 
смущает». Больше того, Зеленский заявил, 
что хотя в годы Второй мировой войны на 
территории республики были убиты 150 ты-
сяч евреев, 2500 украинцев были признаны 
«праведниками» — людьми, которые спаса-
ли евреев от расправы. При этом Зеленский 
признался, что на Украине присутствует 
«небольшой процент людей, которые не 
видят никого, кроме своей нации, но их роль 
в жизни страны незначительна».

Однако уже с самого начала 2020 года 
Киев оказался в центре неонацистского 
скандала. Украинские радикалы 1 января 
отметили государственный праздник — 
день рождения Степана Бандеры — факель-
ным шествием, как положено. С большим 
портретом на здании городской админи-
страции Киева. 

Израиль и Польша моментально осу-
дили торжество, на что пресс-секретарь 
МИД Украины Екатерина Зеленко ответила, 
что каждая страна в праве самостоятельно 
решать, кого ей нужно чествовать. А пред-
седатель группы Верховной рады по меж-
парламентским связям с Польшей Николай 
Княжицкий отметил, что Израиль и Польша 
солгали, на самом деле «борец за свободу» 
Бандера никакого отношения к этническим 
чисткам не имел, а настоящую рознь якобы 
разжигает Россия. 

А пока Киев, Варшава и Тель-Авив ре-
шали, кто из них прав, в Умани, располо-
женной в Черкасской области Украины, 
произошел еврейский погром. Около 30 
человек, вооруженных ножами и битами, на-
пали на евреев, которые находились возле 
могилы раввина Нахмана. Конфликт начал-
ся с незначительной ссоры, рассказывали 

очевидцы. При этом прибывшие на место 
погрома сотрудники Национальной полиции 
Украины не стали мешать неонацистам. В 
результате четырех евреев госпитализи-
ровали. А буквально в день интервью Зе-
ленского на его родине в Кривом Роге был 
осквернен памятник жертвам холокоста. 
«МК» выяснил у экспертов, насколько далеко 
зашел антисемитизм на Украине:

Кирилл Молчанов, замдиректора 
Украинского института анализа и ме-
неджмента политики:

— Зеленский до последнего будет на-
стаивать на том, что в стране нет проблем с 
националистами, но в реальности ситуация 
иная. Поэтому ему приходится проходить 
«между капель дождя», прикрываясь своим 
этническим происхождением. В стране на 
официальном уровне поддерживается ге-
роизация Шухевича, Бандеры и так далее. 
Этот курс был задан еще при предыдущем 
президенте Петре Порошенко, который 
сделал их опорой своей власти. В этом 
вопросе Зеленский является полным право-
преемником предшественника. Вместе с 
тем нынешнего президента избирали как 
«анти-Порошенко», а не как его облегченную 
версию. Как раз в гуманитарном направ-
лении изменений ждали больше всего. Но 
у Зеленского нет собственной команды, 
поэтому он вынужден опираться на то, что 
было до него.

А лексей Як убин, украинский 
политолог:

— Есть разные данные об уровне анти-
семитизма. Например, Зеленский утверж-
дает, что на Украине его практически нет, 
а другие источники свидетельствуют о 
том, что в Европе Украина находится на 
втором месте после Франции по уровню 
антисемитизма. В реальности есть бытовой 
антисемитизм, к которому добавляются 
ксенофобские настроения, разжигаемые 
войной на Донбассе. Безусловно, есть про-
блема с ультраправым насилием.

В частности, 19 января радикалы пыта-
лись помешать левым активистам провести 
акцию в центре Киева в память о Станис-
лаве Маркелове и Анастасии Бабуровой, 
убитых в 2009 году неонацистами в Москве. 
Кроме того, невозможно себе представить, 
чтобы на Украине прошел марш в честь 
Карла Маркса, как своего рода альтерна-
тива маршу в честь Бандеры. Параллельно 
развивается русофобия, которая не огра-
ничивается Крымом и Донбассом...

Михаил КАТКОВ.

ЗЕЛЕНСКИИ И БАНДЕРА
Президенту будет сложно оправдать 
антисемитизм Украины своей национальностью



В среду, 22 января, открывается 49-й 
Роттердамский фестиваль дебютного 
и авторского кино. В его программе — 
несколько российских картин, в том 
числе и 15-минутная работа нашего 
классика Сергея Соловьева с игривым 
названием «Ути-ути-ути».

Небольших фильмов в Роттердаме, как 
всегда, очень много, поскольку начинающие 
кинематографисты чаще всего могут оси-
лить именно такой формат. На большее нет 
средств. Вот и Сергей Соловьев не собирался 
снимать кино, но спонтанно возникла идея — и 
нашелся щедрый человек, который помог ее 
осуществить. Мгновенно собралась молодая 
группа. Дружно поехали на «Мосфильм», где 
у прудика, как называл этот водоем Сергей 
Александрович, за день сняли картину. Главные 
роли сыграли ученицы Соловьева — Стася 
Венкова и Настя Теплинская. День был осенний, 
холодный, а им приходилось полуобнаженными 
сидеть на дереве. Чтобы актрисы не замерзли, 
на площадку приносили тазы с горячей водой 
для ног. Сергей Соловьев, до того неважно себя 
чувствовавший, замкнувшийся в себе и стенах 
квартиры после перенесенной утраты (он по-
терял сына Митю), воспрял духом, перестал 
ходить с палочкой. Музыку к фильму написала 
дочь Сергея Соловьева и Татьяны Друбич — 
Анна Друбич, живущая в США. 

Теперь ничто не предвещало беды. Со-
ловьев был на подъеме, готовился к премье-
ре спектакля «Три сестры», в котором также 
участвуют Стася Венкова и Настя Теплинская. 
Сыграть его должны 5 февраля, и пока не-
понятно где. Но уже несколько дней Сергей 
Александрович находится в больнице. Под-
водит сердце, и потребовались процедуры 
для нормализации его работы. Информация 
в прессе о тяжелом предишемическом со-
стоянии заставляет Соловьева нервничать. 
Беспокоится и Татьяна Друбич, не выпускающая 
ситуацию из-под контроля, поскольку она не 
только актриса, но и врач и нежно заботится 
об отце своей дочери.

Так что в Роттердам Сергей Александрович 
поехать не сможет. «Ути-ути-ути» там пред-
ставят Стася Венкова, написавшая сценарий 
и сыгравшая главную роль, и молодой, но уже 
опытный оператор Тимофей Лобов, работавший 

с Соловьевым на картине «Ке-ды». Рабочий 
материал нового маленького фильма Сергей 
Александрович показал друзьям и близким на 
своем юбилее — 25 августа ему исполнилось 
75. Писатель Андрей Геласимов, по новелле 
которого сняты «Ке-ды», поделился с «МК» 
своими впечатлениями: «Получилось дерзко и 
задорно. Смотришь, смеешься, а потом вдруг 
понимаешь, что говорит-то он о смерти. И тут 
у меня навернулась слеза. Физическое тело 
Сергея Александровича не соответствует тому 
Соловьеву, который сидит внутри. Это два 
разных человека».

В Роттердаме любят смелые и откровен-
ные картины. Трейлер полуторачасовой ленты 
«Звон в ушах» Даниила Зинченко, известного 

по фильму «Эликсир», показанному несколько 
лет назад на Берлинале, производит впечатле-
ние. Во весь экран — рот девушки, говорящей 
от лица молодого мужчины, которому нет и 
двадцати. Он (она) рассказывает, как зани-
мался любовью (это, конечно, мягко сказано, 
в фильме все грубее), как засунул ей в рот 
колготки, а барышня-то была мертва. Теперь 
сам удивляется, как отважился на такое.

В конкурсе участвует «Верность» Нигины 
Сайфуллаевой — вторая ее полнометражная 
работа. Многих она шокирует откровенным 
разговором на запретную тему. Нигина расска-
зывает, что самые жесткие обвинения ей при-
шлось выслушивать со стороны феминисток.

— Так вы этого хотели?
— Нет, конечно. Кто же хочет, чтобы его 

гнобили? Они смотрят фильм с позиций идео-
логии, которая в наш замысел не укладывается, 
обвиняют меня в шовинизме, мизогинии. 

— Считаете себя смелой?
— Когда делала фильм, не ощущала. Но 

знаю, что, находясь в процессе, не чувствую 
границ. А потом, когда отстраняешься от филь-
ма, возникает что-то новое. Когда я увидела в 
Интернете фрагменты своего первого фильма 
«Как меня зовут» и сериала «Детки», то подума-
ла: «О! Лихо». Возможно, потом и «Верность» 
покажется смелой.

— Но кто-то наверняка скажет: ни-
чего смелого нет, в мировом кино давно 
все сказано и в Роттердам взяли, чтобы 
показать прорыв в дремучем русском 
кинематографе.

— В мире действительно это уже перео-
смыслили много раз, но здесь важен россий-
ский контекст. Гораздо чаще русские фильмы, 
попадающие на большие фестивали, обвиняют 
в том, что они очерняют Россию. Но, может быть, 
мы просто хороший фильм сделали, вот нас и 
пригласили? Наша картина отличается тем, что 
все решения в ней принимает женщина. Она не 
идет за мужчиной. В Европе и Америке давно 
пошли дальше, и, возможно, такие размышле-
ния устарели. Судя по тем откликам, которые я 
вижу в Сети, люди откликаются прежде всего 
на тему супружеского тупика, определенную 
позицию в обществе по отношению к женщине, 
нарушающей принятые границы.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Успешность президентов принято оце-
нивать по количеству предвыборных 
обещаний, которые они исполнили. 
От этого в первую очередь зависит 
поддержка, которой они пользуются у 
электората, и, соответственно, шан-
сы на то, чтобы остаться на своем по-
сту еще на один срок. У американского 
лидера Дональда Трампа помимо про-
блем с импичментом на носу тяжелей-
шие выборы 2020 года, где многое, 
если не все, будет зависеть от его до-
стижений во время первого срока. Так 
давайте же сравним результаты, кото-
рых достиг Трамп, расставим оценки 
и поразмыслим — отправлять прези-
дента на покой или же оставлять его на 
второй срок.

Экономические показатели:  
небывалый рост
ОБЕЩАНИЕ: «Американцы голосуют ко-

шельком». Уже и не вспомнить, кто впервые 
высказал эту мысль, но это не отменяет ее 
правдивости. Разумеется, Дональд Трамп од-
ним из основных пунктов своей предвыборной 
кампании сделал «оздоровление экономики» 
после восьми лет правления демократа Обамы. 
Кандидат от республиканцев шел на выборы 
с обещанием «сделать американскую эконо-
мику вновь великой» и провести масштабную 
налоговую реформу, которая сделала бы рас-
пределение нагрузки более адекватным и под-
стегнула рост экономики. 

РЕЗУЛЬТАТ: еще в первый свой год на по-
сту Трамп удивил многих, добившись результа-
та, который эксперты называли невозможным. 
Американская экономика росла в год на 4%, что 
стало лучшим достижением десятилетия. Все 
время поддерживать такие темпы роста было 
невозможно, и со временем он замедлился, 
но все же экономика продолжает опережать 
прогнозы экспертов. На этом фоне безрабо-
тица упала ниже 4%, и это лучший результат 
за последние полвека (для сравнения: Обама 
в конце первого срока гордился, что при нем 
безработица сократилась до 8%). Не послед-
нюю роль в этом сыграла масштабная налого-
вая реформа, которую президент с большим 
трудом, но все-таки провел через Конгресс. 
Реформа предусматривала серьезное сни-
жение налогов, и она смогла побудить многих 
американских предпринимателей, которые 
перенесли производства за границу, вернуть 
их обратно в США. Это позитивно сказалось и 
на росте ВВП, и на снижении безработицы. 

ОЦЕНКА: по экономике Дональд Трамп по-
лучает твердую «5», возможно, даже с плюсом. 
Многие республиканцы до сих пор считают 
эталоном в этой сфере «рейганомику» (от фа-
милии президента Рональда Рейгана), и вот у 
нее появился конкурент. Еще четыре года — и, 
возможно, экономическую успешность пре-
зидента Штатов будут мерить в сравнении с 
«трампономикой». 

Здравоохранение:  
полный провал
ОБЕЩАНИЕ: чуть ли не каждую неделю 

перед выборами Трамп затрагивал тему здра-
воохранения и критиковал ситуацию, сложив-
шуюся при Обаме. При 44-м президенте США 
была проведена реформа здравоохранения, 
получившая название Obamacare. Согласно 
ее условиям, богатые американцы и сред-
ний класс были вынуждены платить за меди-
цинскую страховку куда большие суммы, чем 
бедняки. Данную систему многие называли 
несправедливой, ведь многие американцы 
вопреки своей воле должны были платить «за 
себя и за того парня». Кандидат Трамп умело 
играл на страхах граждан и пугал их тем, что 
Хиллари Клинтон только расширит эту систему. 
Ну а сам он обещал полную отмену Obamacare 
и введение своей собственной системы. 

РЕЗУЛЬТАТ: попытки провести ради-
кальные реформы в медицинской сфере были 
предприняты Трампом на первом году прези-
дентского срока. Впрочем, конгрессмены од-
ним из условий замены Obamacare поставили 
принятие вместо нее другой системы. После 
этого был сделан целый ряд попыток предло-
жить иные способы регулировать важнейшую 
отрасль здравоохранения, но все они либо 

отклонялись в Сенате, либо не получали одо-
брения в Конгрессе. В результате, несмотря на 
двухлетнее господство республиканцев во всех 
федеральных законодательных органах, Трамп 
ничего не смог сделать с ненавистной ему си-
стемой медицинского страхования Обамы. 

ОЦЕНКА: если быть честными, это «2». 
Причем не «кол» только потому, что Трамп все-
таки старался хоть как-то выполнить обещание. 
Де-факто 45-го президента США постиг полный 
провал на этом направлении — и сейчас, ког-
да демократы взяли Палату представителей, 
шансов на резкое изменение ситуации нет. 
Остается надеяться на второй срок и на то, что 
осенью 2020 года Конгресс снова перейдет к 
республиканцам.

Судебная система:  
два из двух
ОЖИДАНИЕ: Верховный суд США — одна 

из ключевых структур в жизни американского 
общества, он объединяет в себе полномочия 
Конституционного и Верховного судов других 
стран. Девять судей в нем сидят пожизненно 
— поэтому, когда освобождается вакансия, 
президент пытается заполнить ее как можно 
скорее. За полгода до выборов 2016 года скон-
чался выдающийся судья Антонин Скалиа, и 
Трамп обещал заручиться поддержкой Сена-
та и номинировать на роль верховного судьи 
идейного консерватора. 

РЕАЛЬНОСТЬ: Трамп уже в первые 100 
дней президентства сумел сделать свой выбор 
и уверенно провести через Сенат кандидату-
ру прореспубликанского судьи Нила Горсача. 
Но на этом приключения президента США не 
закончились: еще через год ушел в отставку 
умеренный судья Энтони Кеннеди — и вот за 

назначение его преемника шли очень тяжелые 
бои. Неимоверными усилиями Трамп и ре-
спубликанцы «протащили» кандидата Бретта 
Кавано, несмотря на череду грязных скандалов. 
В результате Кавано все-таки стал верховным 
судьей, а республиканцы получили большин-
ство в этом важнейшем органе.

ОЦЕНКА: это «5», причем с плюсом. За 
три года назначение двух верховных судей 
— выдающийся результат. Кроме того, Трамп 
идет рекордными за последние десятилетия 
темпами относительно назначения обычных 
судей федерального масштаба. И его политика 
имеет успехи. Теперь многие суды, которые 
исторически были вотчиной демократов, по-
меняли свой состав и начали выносить гораздо 
более прореспубликанские решения. 

Иммиграция: «большая  
и прекрасная стена»
ОБЕЩАНИЕ: «Мы построим стену! Боль-

шую и прекрасную стену — и заставим Мексику 
заплатить за это!» — эта цитата Дональда Трам-
па обошла чуть ли не все мировые СМИ. Для 
президента вопрос стены на южной границе 
всегда был одним из ключевых. И он связан не 
только с незаконными иммигрантами, которые 
зачастую ухудшают внутренний климат в стра-
не, но имеет и символическое значение. «Стена 
Трампа» должна была стать американским 
аналогам Великой Китайской стены и оставить 
имя ее создателя в веках.

РЕАЛЬНОСТЬ: два года прошли в тяжелых 
боях с демократами. Несмотря ни на что, Трам-
пу не удавалось провести бюджет, в который 
были бы включены расходы на строительство 
стены. В свое время он был готов даже гаран-
тировать американское гражданство для 700 
тысяч детей мигрантов. Впрочем, оппозиция 
оставалась непреклонна, требуя все больших 
уступок. Тогда на некоторое время была даже 
прекращена работа правительства из-за от-
сутствия бюджета на наступивший год, но ком-
промисс так и не был найден. Спасение Трампу 
принес Верховный суд, подтвердивший, что 
президент США может использовать военный 
бюджет для обеспечения безопасности границ, 
в том числе и от мигрантов. После этого в 2019 
году началось активное возведение стены. В 
среднем каждый день на границе между США 
и Мексикой каждый день появляется еще по 
два километра заграждений. Самое главное 
в этом процессе, что у него есть перспектива: 
на следующий год уже выделены средства на 
возведение 650 километров стены.

ОЦЕНКА: все-таки это «5». С минусом — 
Мексика за стену все же не заплатила. Причина 
такой оценки не только в том, что Трамп все же 
смог добиться строительства приграничной 
стены. Главное его достижение в том, что он при 
этом умудрился не узаконить нахождение на 
американской территории 1,5 миллиона детей 
нелегалов, которые бы могли здорово качнуть 
чашу весов в сторону демократов. Вдобавок к 
достижениям Трампа со стеной стоит отметить 
общее снижение потока мигрантов и увеличе-
ние количества депортаций. Президент прово-
дит жесткую антииммигрантскую политику, и 
консервативному электорату это нравится.

Россия: от Хельсинки  
до «санкций из ада»
ОБЕЩАНИЕ: по отношении к России 

Трамп всегда пытался играть в двойную игру. 
Он не хотел начала новой «холодной войны», 
но и заключать стратегические союзы с Мо-
сквой явно был не настроен. При этом Трамп 
изначально оставлял себе пространство для 

маневра. «Вы знаете, народ Крыма, я слышал, 
предпочел бы быть с Россией, а не там, где 
он был раньше. И это также надо учиты-
вать» — за одно это высказывание буду-
щего 45-го президента США попытались 
записать в «агенты Кремля». Впрочем, 
через пару дней, комментируя неприят-
ный инцидент в воздухе, произошедший 

с участием российских и американских 
военных самолетов, Дональд Трамп сказал, 

что в случае опасного сближения самолетов 
американцам «придется стрелять». В целом же 
Трамп обещал наладить отношения с Росси-
ей, при этом не делая нашей стране больших 
внешнеполитических уступок. 

РЕАЛЬНОСТЬ: необходимо делать скид-
ку на разгоревшуюся после выборов историю 
с якобы вмешательством России в амери-
канские выборы. Результатом этого стало не 
только нашумевшее расследование прокурора 
Мюллера, но и максимально пристальное 
внимание ко всем действиям Трампа по от-
ношению к Москве. Впрочем, это не помешало 
президенту провести встречу с Путиным в 
Хельсинки. Любопытно, что здесь, как и во 
многих других аспектах, Трамп пытался ко-
пировать кумира республиканцев Рональда 
Рейгана: тот тоже провел саммит с Горбачевым 
в одной из северных стран (Исландии). Тем не 
менее личный разговор Дональда Трампа и 
Владимира Путина принес только локальные 
результаты. Возможно, были бы и большие 
достижения, но деятельности президента 
противостояло подавляющее большинство 
конгрессменов. Именно «ястребы» в Конгрес-
се инициировали все новый и новый нажим на 
Москву, включая совсем недавний случай при-
нятия антироссийских жестких мер, которые 
получили название «санкции из ада». Трамп 
этому сопротивлялся, но не очень активно: 
из-за России он ссориться с законодателями 
явно не хотел. 

ОЦЕНКА: ну, наверное, «3». И, может 
быть, даже с минусом. В среднем для Трампа 
оценка за отношения с Россией важна, как 
результат по ядерной физике — для закон-
ченного гуманитария. Оценка не ставит под 
угрозу исключения — и отлично! Все равно 
для внутреннего американского избирателя 
Россия — это что-то далекое и непонятное, а 
Украина — что-то рядом с Россией (и спасибо, 
если не с Китаем). Американцы не стали жить 
хуже из-за взаимоотношений между этими 
таинственными странами, и это уже плюс. Ну 
а обстановка на планете безопаснее не стала 
— и это огромный минус.

Северная Корея:  
покер по-американски
ОБЕЩАНИЕ: вновь приходится говорить о 

двойственности в политике Трампа. Президент 
США, с одной стороны, открыто угрожал Кин 
Чен Ыну до выборов, называя того «маньяком с 
ядерной кнопкой» и призывая заняться решени-
ем этой проблемы всерьез. С другой стороны, 
Трамп говорил, что при удачном развитии со-
бытий он готов встретиться с северокорейским 
лидером лично. Основной же целью Трампа 
была полная денуклеаризация Корейского 
полуострова — задача явно недостижимая, 
но при этом ее реализация была возможна 
частично, в виде уступок от КНДР.

РЕАЛЬНОСТЬ: Трамп избрал путь давле-
ния на Северную Корею. Он не первый хозяин 
Белого дома, который попытался решить про-
блему ядерного оружия в руках чучхейского 
режима с помощью давления, но он — первый, 
кого Пхеньян действительно испугался. В 2017 
году Северная Корея испытывала баллисти-
ческие ракеты, которые способны долететь 
до территории США, и реакция Трампа на это 
была предсказуемо гневной. В какой-то мо-
мент президент разъярился настолько, что 
пообещал Пхеньяну «гнев и пламя», а из его 
администрации стали с завидной регуляр-
ностью происходить утечки о готовящемся 
военном вторжении в КНДР. Поразительно, но 
в какой-то момент нервы не выдержали даже 
у лидеров Северной Кореи, и они заявили о 
прекращении испытаний и готовности «начать 
диалог со своими южными соседями». Вскоре 
на это отреагировал и Трамп, сменив гнев на 
милость, и вступил в переговоры с Кимом, 
после чего состоялась уникальная встреча 
президента США и лидера КНДР — первая за 
всю историю. О четких результатах говорить 
пока рано, но прогресс огромный, настолько, 
что за это Трампа пытались даже выдвинуть 
на Нобелевскую премию мира.

ОЦЕНКА: Трамп переиграл Кима в по-
кер. Обе стороны играли «на повышение», и 
было понятно, что кто-то дрогнет. Не выдержал 
северокорейский лидер. Непосредственно 
перед выборами-2020 может произойти все что 
угодно, но пока ситуация выглядит как внешне-
политическая победа Трампа: он сумел даже 
такого закоренелого противника США посадить 
за стол переговоров и перевести в диплома-
тическую плоскость. Несомненно, это была бы 
«5»… если бы не провал переговоров Трампа 
и Кима в Ханое. Так что ставим «4».

Армия:  
пора возвращаться домой
ОЖИДАНИЕ: Трамп много и с удоволь-

ствием критиковал администрацию Обамы 
за участие в ненужных заморских войнах, на 
которых вдали от родины гибли американские 
солдаты. Одним из обещаний президента стал 
вывод военнослужащих с территории Сирии и 
Афганистана.

РЕАЛЬНОСТЬ: это обещание выполнено 
достаточно полно, причем четко в соответствии 
с принципами «Америка прежде всего!». Трамп 
активно занялся выводом войск только в 2019 
году, но он уже успел сократить контингент 
в Афганистане фактически вдвое, вернув на 
родину 7 тысяч военнослужащих. Также он 
устроил массовый вывод своих солдат из Си-
рии после победы над ИГИЛ (запрещенная 
в России организация). Это породило новую 
вспышку вооруженного конфликта между тур-
ками и сирийскими курдами, причем ситуация 
зашла настолько далеко, что Трампа начали 

обвинять в предательстве. В ответ он заявил, 
что не помнит, как курды вместе с американца-
ми высаживались в Нормандии. Грубо? Несо-
мненно. Но у Америки, по мнению президента 
США, на Ближнем Востоке весьма немного 
настоящих союзников. Это ее армия, ее флот, 
ее авиация — и сирийская нефть, которую так 
усиленно защищают от посягательств всех 
(включая самих сирийцев) оставшиеся в стране 
американские военные. 

ОЦЕНКА: это еще одна «5» в «дневнике» 
Трампа (даже несмотря на то, что дело подпор-
тило убийство иранского генерала Сулеймани 
с последующим нагнетанием ситуации). Его 
избирателю это нравится. То есть опять же 
из далекой Америки проблемы Сирии, Ира-
ка и Афганистана не видны, а вот цинковые 
гробы, которые возвращались из этих дале-
ких стран, весьма материальны и ощутимы. 
Граждане США не гибнут «на краю света», и это 
устраивает электорат Трампа. Особенно при 
условии, что Америка сохраняет за собой все 
те преимущества, которые имела при предыду-
щей администрации и полной вовлеченности 
в конфликт. А курдов американцам жалко, ко-
нечно, но они очень далеко, да и правда ведь 
— они же не водружали знамя над Иводзимой. 
Да и в войне за независимость Штатов тоже 
не помогали…

НАТО: линии раскола
ОЖИДАНИЕ: мы не привыкли рассматри-

вать вариант того, что Америка может выйти 
из НАТО, а Трамп если не напрямую заявлял 
об этом, то как минимум прозрачно намекал. 
Будущий президент сетовал, что многие со-
юзники США перестали вносить свой вклад 
в существование альянса, переложив все 
затраты на защиту на плечи американцев. Он 
подчеркивал, что при необходимости США 
окажут помощь странам НАТО, но только 
тем из них, которые соблюдали свои обя-
зательства перед союзом, а не возложили 
вопрос своей защиты целиком и полностью 
на Америку. 

РЕАЛЬНОСТЬ: Трамп к концу 2019 года 
столкнулся с тем, что Североатлантический 
альянс трещит по швам. Далеко не все госу-
дарства согласились с требованиями прези-
дента США и увеличили расходы на оборону. 
Более того, помимо Трампа в НАТО сформи-
ровались еще два центра силы: Германия и 
Франция резко критикуют позиции прези-
дента США по работе альянса, а Турция, об-
ладающая второй армией в военном союзе, и 
вовсе иногда действует вразрез с желаниями 
президента Соединенных Штатов. В результа-
те вместо легкого и экономически выгодного 
вовлечения союзников в процесс финансиро-
вания НАТО Дональд Трамп спровоцировал 
полноценный системный кризис, из которого 
вообще непонятно, как выходить. 

ОЦЕНКА: это «3», возможно, даже с мину-
сом. Не тотальное фиаско, но все к тому идет. 
Крупнейшие европейские лидеры заняли кон-
солидированную и жесткую позицию, Турция 
вообще играет в свою игру. В таких условиях 
вопрос об эффективности самого альянса 
встает весьма жестко. Вряд ли он конкретно 
распадется из-за политики Дональда Трампа, 
но то, что президентство миллиардера явно 
не будет лучшим периодом в истории суще-
ствования НАТО, — факт. И, несмотря на все 
скандалы и усилия, Трамп так и не добился 
цели — и это для него хуже всего. 

■ ■ ■
Трамп — «отличник» по вопросам эко-

номического состояния, судебной системы, 
иммиграции, вывода войск. Полный провал 
его постиг лишь на направлении здравоохра-
нения. Также откровенно неудачной выглядит 
политика президента США относительно НАТО 
и России, да и на Корейском полуострове не 
все однозначно.

В целом надо сказать, что электорат 
Трампа чрезвычайно доволен. Среди респу-
бликанцев рейтинг президента доходит до 
космических 95%. В среде умеренных избира-
телей популярность главы Белого дома также 
растет, пусть она и страшно далека от цифр 
поддержки среди консерваторов. В целом же 
у Трампа неплохой расклад, чтобы вступать в 
предвыборный год: на данный момент именно 
он видится фаворитом в борьбе за Овальный 
кабинет.

Дмитрий ГУЛЯЕВ.

Что 
обещал 

президент 
США в 2016 

году и что он 
выполнил  

к 2020-му?

ТРАМП:  
ОЖИДАНИЕ  
И РЕАЛЬНОСТЬ

Пока артисты «Студии театрального ис-
кусства» только готовятся к двухнедель-
ному погружению в хронику собственно-
го театра («15 лет за 15 дней»), зрители 
вновь наблюдают за историей другого 
семейства — князей Протозановых — в 
восстановленном и некогда обласканном 
критикой спектакле «Захудалый род». 
Правда, только два дня.

Постановка станет отправной точкой, 
или первым годом в ретроспективном фести-
вале СТИ. Всего их 15 — спектаклей, правда, 
на один больше. Зато каждый олицетворяет 
вершину сезонной работы театра. 14 лет на-
зад «Захудалый род» собрал урожай наград 
(три «Золотые маски» за «Лучший спектакль 
малой формы», «Лучшую работу режиссера» 
— и специальную премию исполнительни-
це главной роли Марии Шашловой) и был 
с восторгом принят не только зрителями, 
но и критиками. Тогда вчерашние студенты 
достойно заявили о себе всей театральной 
Москве не без помощи будущего художе-
ственного руководителя СТИ Сергея Же-
новача. И сейчас публика с благодарностью 
пришла посмотреть уже на самостоятельных 
артистов.

Зал переполнен. Люди сидят на при-
ставных стульях, в оконных проемах. Сидели 
бы и на полу, если бы разрешили. Кто-то 
шепотом спрашивает, сохранился ли со-
став. «Все артисты остались прежними, за 
исключением Марфы Горвиц», — сверяется 
с программкой зрительница. Еще Елизавета 
Кондакова ввелась на роль княжны Анастасии 
Львовны, девку Ксению Матвеевну теперь 
играет Екатерина Копылова, а графиню Хо-
тетову — Татьяна Галицкая.

На сцене — портретная галерея рода 
Протозановых. Двухметровые рамки всевоз-
можных форм (круглые, овальные, прямоу-
гольные) стоят, как трафарет в человеческую 
величину. И оживают, конечно, только с появ-
лением в ней артистов. Молодое поколение 
наверняка вспомнит чудную придумку писа-
тельницы Джоан Роулинг в «Гарри Поттере». 
Там каждая картина живая, а ее персонажи 
то сидят на положенных местах, то уходят из 
рамки за ненадобностью. Так и герои спек-
такля сначала появляются в освещенном 

проеме, а затем рассказывают свою роль в 
истории захудалого княжеского рода, меняя 
картинные рамы и собственные судьбы.

Спектакль идет почти четыре часа. В 
нем нет никакой суеты, и смотреть его уди-
вительно легко, как и читать Лескова. На-
шим проводником становится княжна Вера 
Дмитриевна (Анна Рудь). Она же, в длинном 
черном платье и с помятой книжкой в руках, 
начинает читать историю своей семьи: о 
бабушке, которую помнит, и о дедушке, ко-
торого никогда не видела.

Лишь речь заходит о главных героях, 
как они тут же появляются в рамках. Юная 
бабушка Варвара Никаноровна (Мария Шаш-
лова) и влюбленный в нее пылкий дедушка 
Лев Львович (Александр Суворов) смешно 
принимают портретные позы и говорят о 
себе в третьем лице. Но стоит только уйти 
от этой иронической картинности, как перед 
зрителем во всей красоте и стати предста-
ет прекрасная женщина, верная, прямая и 
чистая. Она рано овдовела, потеряв мужа 
в Отечественной войне, но осталась верна 
не только погибшему супругу, но и своим 
независимым суждениям.

В русоволосой скуластой Варваре Ника-
норовне нет ничего искусственного — только 
природное благородство, соединенное с 
решительностью и прямодушием. Впрочем, 
такая точность изображения читается во 
всех действующих лицах. Они насыщенные и 
живые, несмотря на преобладающий черный 
цвет в оформлении постановки. 

Постановочная команда как будто умыш-
ленно приглушает все эмоции на сцене, лишь 
изредка освещая нужные акценты — чело-
века или поступок. В голове автоматиче-
ски работает затвор фотоаппарата. Щелк 
— вырывающийся из объятий смерти князь 
(Александр Суворов) обнимает разбитую 
жизненными передрягами супругу; щелк 
— раздраженная материнским присмотром 
дочь (Татьяна Волкова), торопливо сбегает 
замуж; щелк — укрепленный ежедневным 
трудом княжны род Протозановых рассы-
пается на глазах у зрителей. Он собирается 
лишь в финале для единой семейной фото-
карточки, оставив зрителя с главной мыслью 
романа Лескова. Род приходит — род уходит, 
земля же пребывает вовеки.

Иветта НЕВИННАЯ.

В СТИ восстановили нашумевший спектакль  
к юбилею театра

ОЖИВШИЕ ПОРТРЕТЫ «ЗАХУДАЛОГО РОДА»«УТИ-УТИ-УТИ»:  
СМЕШНО И О СМЕРТИ
Сергей Соловьев 
накануне 
Роттердамского 
кинофестиваля попал  
в больницу

Сцена из спектакля.

Сергей  
Соловьев  
со Стасей 
Венковой  

и Анастасией 
Теплинской. 
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«Мне был 21 год. Я был 
юным, неопытным, и мне  
не доверили исполнение 
роли Пушкина»
— Среди ролей у вас есть так и не сы-

гранная — Пушкин у Марлена Хуциева. Сам 
он постоянно вспоминал нереализованную 
работу «Жизнь Александра Пушкина», где 
в главной роли видел только вас. 

— Я целый год прожил с Пушкиным и Мар-
леном Мартыновичем, который пытался всех 
убедить, что это моя роль. И почти убедил меня, 
худсовет «Мосфильма», но только не Госкино. 
Мне был 21 год. Я был юным, неопытным, и мне 
не доверили исполнение этой роли. Хуциев 
закрыл картину в 1981 году, поскольку ему не 
доверили выбор главного героя. Ему нужен был 
артист, который мог сыграть Пушкина от 16 до 
37 лет. Госкино предложило компромиссный 
вариант с двумя актерами — одним в юности, 
вторым — в зрелые годы. Делали пробы, в 
которых участвовал Сергей Шакуров. Это из-
вестный факт. Он очень подходил, когда был 
моложе. Хуциев его хотел снимать еще за 15 
лет до нашей встречи. Я тоже прошел пробы, 
но… Не сложилось. Тем не менее для меня это 
судьбоносное время и исторический момент, 
потому что я познакомился с великим масте-
ром, узнал не хрестоматийного Пушкина, как 
в школьной программе. Марлен Мартынович 
хотел снимать не про памятник, а про человека 
со своими страстями, заблуждениями, стра-
даниями, показать гения, которому надо было 
как-то справляться со своим даром. Сценарий 
существует.

— Недавно сын Марлена Мартыновича 
— Игорь Хуциев — опубликовал кинопо-
весть о Пушкине. 

— Я этого не знал. Мощный был сценарий. 
Год шли пробы. Судьбоносной могла быть роль. 
Но, наверное, все, что ни делается, то к лучше-
му. Осталась легенда. Неизвестно, как сложи-
лась бы моя судьба, сыграй я Пушкина. Было 
ли бы потом что-то другое — «Гардемарины», 
«Зеленый фургон»… Конечно, Пушкин у каждого 
свой, и была большая опасность, что не всем в 
нашей трактовке он придется по душе. Недавно 
я побывал на Неделе российских фильмов 
в Тбилиси, где прошел потрясающий вечер 
памяти двух работавших в России и ушедших в 
2019 году грузин — Марлена Хуциева и Георгия 
Данелии. В нем участвовали Станислав Люб-
шин, Ольга Машная, Галина Данелия — вдова 
режиссера. Показали фрагменты фильмов, 
фотопробы нашего несостоявшегося «Пушки-
на». Теперь я пою песню Окуджавы «На фоне 
Пушкина снимается семейство…» 

— Много было упущенных возможно-
стей? Хотя слово «упущенные» в данном 
случае не подходит. Вы больше приобрели, 
наверное, чем потеряли. 

— Были две большие знаковые роли, кото-
рые я мог бы сыграть и был даже на них утверж-
ден. Карен Шахназаров хотел меня снимать в 
фильме «Мы из джаза», но худсовет предложил 
провести еще пробы с Игорем Скляром, на 
которые я не приехал, потому что меня не от-
пустили со съемок в Белоруссии, и я потерял 
эту роль. Игорь Скляр там прекрасен, он попал 
в образ. Это абсолютно его роль. В 80-е годы 
был еще остросоциальный фильм «Оглянись!» 
Аиды Манасаровой про молодого негодяя со 
своей философией. Пробовался я и в «Под-
ростке» Евгения Ташкова по Достоевскому, но 
режиссер хотел снимать в главной роли своего 
сына, и мы все понимали, что будет играть 
Андрей Ташков, а не кто-то другой. 

Но роптать на судьбу — Бога гневить. Я 
счастливый, обласканный ролями актер. Моя 
творческая судьба складывается удачно, по 
крайней мере, до сегодняшнего дня. Я благода-
рен всем своим режиссерам. Наверное, что-то 
могло быть иначе. Какие-то роли я, возможно, 
не сыграл, зато сыграл другие. Среди них были 
знаковые и важные не только для меня, но и для 
публики, и они еще долго будут жить. 

— Хорошо помню ваш дебют в «Ро-
зыгрыше», когда сама училась в школе. 
Сейчас сложно представить такое оше-
ломляющее событие. 

— Это был действительно сокрушительный 
успех. Никто такого и не ожидал, даже сам 
Меньшов. Он взял никому не нужный сцена-
рий, пролежавший несколько лет в портфеле 
«Мосфильма». А он с амбициями пришел из 
мастерской Михаила Ромма. «Хочешь снимать 
— бери», — предложили ему обреченный ма-
териал. В то время, в середине 70-х, было два 
мощных фильма — «Розыгрыш» и «Ключ без 
права передачи» Динары Асановой. Картина 
Меньшова разорвала страну, а песню «Когда 
уйдем со школьного двора под звуки нестарею-
щего вальса» я до сих пор пою. Все выпускные 
вечера с ней связаны. Она стала для нескольких 
поколений ритуальным прощанием с детством 

и школой. Очень повезло мне в начале пути. 
Так часто бывает по молодости. Мы знаем не-
мало судеб, как у Вити Косых, снявшегося в 
«Неуловимых мстителях». Можно назвать еще 
ряд имен тех, кто ярко снимался в детстве, а по-
том затухал и пропадал. У меня в этом смысле 
судьба счастливо сложилась. 

— Вам везет и с возвращением 
в прошлое. После «Розыгрыша» был 
«Розыгрыш-2»...

— Вы имеете в виду и «Зеленый фургон», 
и «Гардемаринов»? Видимо, и авторам, и зри-
телям нравится это возвращение, хотя оно 
опасное и рискованное. В одну воду дважды 
не войти. Всегда будут сравнивать с первоис-
точником, которому продолжение чаще всего 
проигрывает. Хотя бывают редкие исключения. 
«Зеленый фургон» Сергея Крутина, который 
только что показали по телевидению, — совсем 
другая история. Мнения разделились, и я знаю 
об этом, читаю отзывы. Но я очень доволен ра-
ботой, не своей, а фильмом в целом. Мой герой, 
знакомый по «Зеленому фургону» Александра 
Павловского 1983 года, изменился спустя де-
сятилетия. Мне интересно, что с ним произо-
шло. Только вчера закончил смотреть картину в 
Интернете. Ожидания у меня были хуже. Можно, 
конечно, с чем-то поспорить, найти накладки, 
удивиться, почему за кадром звучит голос не 
Джигарханяна. Претензии есть, но в целом 
для меня фильм состоялся. Я доволен этой 
работой. Помните песню из первого «Зеленого 
фургона»? «Двадцатый год, двадцатый год — 
пора надежд, пора невзгод… Альбомы старых 
фотографий, странички детских дневников, 
обрывки судеб, биографий, где дружба, нена-
висть, любовь. Вполне возможно, завтра некто 
над ними деланно зевнет, довольно миленькое 
ретро, а это был двадцатый год». Так что песня 
опять актуальна.

«Все кризисы пережил,  
и сейчас мне не до этого»
— Часто ли ваши ожидания совпадают с 

тем, чего хотят от вас современные режис-
серы? Что вам предлагают сегодня?

— Я придумал формулу в ответ на вопро-
сы о том, не снимаюсь или меня не снимают. 
Меня хотят снимать, но я не снимаюсь в том, 
в чем меня хотят снимать. Исключения — два 
сиквела: «Гардемарины» и «Зеленый фур-
гон», ставшие продолжением историй моих 
героев. Мне действительно интересно, что с 
ними произошло дальше, какими они стали. 
А предлагают в основном однолинейные об-
разы обаятельных мерзавцев, чиновников, 
бизнесменов с двойным дном. Как после того, 
что уже сыграно, соглашаться на проходные и 
не представляющие никакого для меня инте-
реса роли? Ни по возрасту, ни по актерским 
амбициям, ни по жизненным принципам это 
непозволительно. Конечно, чаще всего хо-
тят использовать мой бэкграунд, романтизм 
прежних положительных героев, сделать из 
них отрицательных, монстров и убийц. Мне 
это совсем неинтересно. За последнее время 
ничего такого, что зацепило бы, из предложений 
не было, хотя их было достаточно. 

— Но вы же артист, вам надо 
работать. 

— Мы говорим о том, что мне предлагают, 
и в чем я не хочу сниматься. А работаю я очень 
много, выступаю. С чего начал, к тому и пришел. 
У меня большая и красивая концертная про-
грамма со своим музыкальным коллективом. 
Это скорее моноспектакль, где я читаю стихи, 
пою, рассказываю, показываю фрагменты из 
фильмов. Кроме этого есть еще и телевидение. 
До недавнего времени я работал в антрепризе. 
Сейчас решил сделать паузу, потому что много 
концертной деятельности. В последние годы я 
постоянно снимался в фильмах, о которых мы с 
вами говорим — в сериале «Зеленый фургон» и 
«Гардемаринах», будет и продолжение съемок 
«Гардемарины-4» у Светланы Дружининой. По-
мимо этого руковожу фестивалем детского и 

семейного 
кино «Солнеч-

ный остров», 
который сам 

придумал. Уже 
в четвертый 

раз проведем 
его в Евпато-

рии — детской 
здравнице с до-

революционных времен, где не так много куль-
турных событий. 

— Как-то в Кисловодске бушевал ура-
ган, полгорода затопило, не было электри-
чества, а вы все-таки начали концерт, пото-
му что люди на площади не расходились. 

— Вы меня не героизируйте. Да и нет в 
этом никакого героизма. Я тогда колебался, 
не знал, как поступить. Но когда мы приехали, 
ливень уже заканчивался. Не знаю, каковы его 
последствия, но люди были, и выступление 
прошло хорошо. 

— Сбежите в дни юбилея, как многие 
ваши коллеги поступают? 

— Никуда не убегу. Это вы зря. У меня два 
концерта. 21 января, в мой день рождения, — в 
Петербурге, где я с питерскими друзьями и 
товарищами Михаилом Боярским, Вячеславом 
Бутусовым, Светланой Сургановой, Татьяной 
Булановой, Анастасией Мельниковой и ре-
бятами из «Ментов» — Сергеем Селиным и 
Сергеем Кошониным — отмечу свой юбилей. 
25 января будет концерт в моем родном городе 
Красногорске с участием детской Школы гар-
демаринов. Мой концертный тур продолжится 
в Белоруссии, Прибалтике и нескольких евро-
пейских городах. 

— В общем, возраст не помеха, и даты 
вас не пугают.

— Чего уж тут бояться? Наоборот, нужно 
отдаться течению жизни, продолжать с ней ро-
ман. Он ведь не закончен, мы просто подводим 
промежуточные итоги. Я верю в цифры, а они 
у меня зеркальные. Родился в 1960-м, и мне 
исполняется 60, то есть получается 120. Цифры 
1 и 2 повторяются. Я родился 21-го.

Главное, чтобы было здоровье, а оно в 
основном в наших руках. Физической культурой 
я занимаюсь давно и ежедневно. По полчаса 
играю в теннис, хожу в тренажерный зал, пла-
ваю. Очень своевременно сработал инстинкт 
самосохранения, вовремя подсказал, что надо 
не разрушать, а созидать. Очень важная со-
ставляющая для актера и человека — качество 
жизни, которое зависит от здоровья. Казалось 
бы, прописные истины, о которых мы знаем, но 
не придерживаемся их, к сожалению. И я тоже. 
Не могу сказать, что сам я геройский герой. Тем 
не менее стараюсь соответствовать, и это уже 
система по отношению к жизни, людям, себе 
и профессии. 

— Судя по спортивному внешнему виду, 
вы — молодец!

— Это ежедневный труд. 
Да, гены, безусловно, ска-
зываются. Спасибо роди-
телям, дедам и прадедам 
за такой, скажем, молод-
цеватый вид. Я выгляжу 
несколько моложе своих 
лет. 

— Есть мгновение, 
чтобы перевести дух, не 
мчаться?

— Конечно, почему же 
нет. Тут вопрос в том, как 
человек умеет рас-
пределяться. Я на-
учился это делать 
таким образом, 
чтобы на все хва-
тало времени — на 
работу, отдых, за-
нятия спортом. «И 
жить торопится, и 
чувствовать спе-
шит» — это в про-
шлом. Опыт жизни 
переработался в не-
кую мудрость и под-
сказывает, что можно, а 
что нельзя. 

— Уныние вообще 
не про вас?

— Ну уж нет! Ста-
раюсь гнать его от 
себя. Были и у меня 
периоды депрессий, 
причем затяжных, из 
которых выходил с 
трудом и препаратами. 
Всего этого я не миновал, 
причем в возрасте 37 и 42 лет. 
Мы же живые люди, тем более 

артисты — эмоциональный народ. 
Все кризисы пережил, и сейчас мне 
не до этого. Хочется жить и получать 

удовольствие от самого ценного и важ-
ного, что только существует. Мы все это 

понимаем, но не всегда знаем, как этим 
распоряжаться.

— Ваш сын еще в юном возрасте 
снимался у Эльдара Рязанова в филь-
ме «Андерсен. Жизнь без любви» и не 

только. Чем он занимается?
— Иван учится на третьем курсе 

ВГИКа в мастерской Александра и Вла-
димира Коттов — молодых и прогрессив-

ных режиссеров, и, что особенно важно, 
— действующих. 

— Чего бы вам хотелось?
— Достойно проживать оставшиеся 

годы, надеюсь, даже десятилетия. У меня нет 
каких-то конкретных планов. Буду продолжать 

заниматься любимым делом. Все-таки это 
профессия, на которую меня вывел когда-то 

мой первый учитель Владимир Валентинович 
Меньшов, подаривший мне уникальный шанс. 
Он поверил в меня. 

— У вас был еще один мощный педагог, 
Михаил Царев, у которого вы учились в 
театральном училище им. Щепкина.

— Скорее, Римма Гавриловна Солнцева 
— великий педагог, воспитавшая много до-
стойных учеников. Ее не стало, к сожалению, 
два года назад. Царев был мощнейший актер, 
безусловно, но приходил к нам на курс два 
раза в год. 

В общем, буду и дальше радовать и ра-
доваться, жить и не оглядываться, а если и 
оглядываться, то только чтобы радоваться. 
Мы свое призванье не забудем, смех и радость 
мы приносим людям, если говорить языком 
«Бременских музыкантов». А вообще, Пушкин 
написал потрясающе: «И чувства добрые я ли-
рой пробуждал». Это, наверное, главная цель 
художника, творческого человека. 

— Все-таки мы к Пушкину вернулись.
— А как без него? Это же наше все. Очень 

странный был выбор у Марлена Мартыновича, 
я до сих пор не могу его понять. Почему он 
на мне остановился? Конечно, я был абсо-
лютно не готов к роли. Но он что-то увидел в 
геометрии моего лица, посмотрев дипломный 
фильм «Праздник фонарей» Жени Марковского, 
который учился во ВГИКе у Сергея Герасимо-
ва. Действие там происходит в Маньчжурии в 
1945 году. Очень интересный, кстати, фильм, 
получивший много призов. Он про камикадзе, 
который залез в советский танк и хотел про-
должать воевать, потому что не мог смириться 
с тем, что произошла капитуляция. Я играл 
чумазого танкиста, взорвавшего танк вместе 
с ним. Там-то Хуциев усмотрел в моем лице 
черты Пушкина. 

— Как вы на это отреагировали? 
— Когда мне позвонила ассистент по ак-

терам Люба, которую я знал, и сказала: «Дима, 
мы хотим пригласить тебя на встречу с режис-
сером Марленом Хуциевым», я спросил, какой 
фильм. «Пушкин». — «Как интересно! А на какую 
роль?» — «На роль Пушкина». — «Люба, ты меня 
вообще помнишь?» — «Вот и я ему говорю: «При 
чем тут Харатьян?» Но он сказал: вызывай!» 
— такой был разговор. Я приехал, и началась 
эта история: полгода поиски грима и костюма, 
поездки в Михайловское, в Пушкинские Горы, 
на Мойку в Петербург. Марлен Мартынович 
дал мне двухтомник Вересаева «Пушкин в 
жизни», и я серьезно погрузился в материал. 
Постепенно складывался образ. Я начал чи-
тать стихи. Не очень все получалось. Хуциев 
успокаивал: «Если что, мы тебя озвучим». Было 
ощущение, по крайней мере у меня, что где-то 
я не дотягиваю до нашего великого и могучего, 
нашего всего. Но Марлен Мартынович видел 
перспективу и пытался всех в этом убедить. 
Теперь осталась память. 

— Хорошо, что это было.
— Да, это счастье, подарок судьбы. Вспо-

минаю к своим 60 о встречах с Хуциевым, Мень-
шовым, Светланой Дружининой, Павловским 
и работу с ним на первом «Зеленом фургоне», 
Леонидом Гайдаем, пусть на излете, но тем 
не менее это же Гайдай — великий человек и 
комедиограф. Много достойнейших людей. 
А Евгений Евтушенко! Кумир детства и моих 
родителей. Великий человек, который мне 
даже стихи посвятил. Сколько мы городов 

объездили с ним и рок-оперой «Идут белые 
снеги…» на его стихи. Конечно, его убил фильм 
«Таинственная страсть». 

— Филипп Янковский, сы-
гравший роль Евтушенко, 

рассказывал, что он был 
доволен.

— Филиппом-то он 
был доволен, но не филь-

мом. Я с Евгением Алек-
сандровичем много об 
этом говорил. Как он 
мог быть доволен? Он 
же там предатель, да 
еще работает на КГБ. 
«Известный же факт, 
что мы с Беллой Ах-

мадулиной расстались 
из-за того, что она хотела 

ребенка, а я не хотел, — 
говорил он. — Мы были 

молоды. Я этот крест 
несу до сих пор, что 
не дал ей тогда ро-
дить. Она сделала 
аборт и больше 
уже не смогла ро-

жать». А в фильме 
она от него уходит, по-

тому что он якобы под-
писал петицию против 
Бродского. 

Светлана 
ХОХРЯКОВА.
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В пятницу, 24 января, в 12.30 в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» 
пройдет онлайн-конференция прези-
дента Федерации прыжков на лыжах 
с трамплина и лыжного двоеборья  
России Дмитрия ДУБРОВСКОГО.

Какую оценку заслужили российские 
спортсмены по итогам зимних Юношеских 
Олимпийских игр в Лозанне? Актуален ли в 
мире прыжков с трамплина и лыжного двое-
борья вопрос допинга? Заказан ли путь на 
трамплин людям с боязнью высоты?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу или 
по телефону 8-495-781-47-12.

ЛЫЖНИКИ ЛЕТЯТ В «МК»  

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
��� м� ��ра���а��� ���н��в��а��

� �р�д��а��ваю ��дьб�
� В�рн� м��а� ��н�
� �ним� �ор��� ��ла�� в�н�� б��бра�и�
� �да�а в би�н���� ���ион�рам ��ид�и

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у. 
т. 8(499)391-90-25

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

предлагаю

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-985-247-08-47.

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

Подробности исчезновения сына 
прославленного режиссера Андрея 
Кончаловского стали известны «МК». 
Звездные родители мальчика реши-
ли, что он потерялся, и вызвали пра-
воохранительные органы.

Как стало известно «МК», инцидент 
произошел в ночь на 19 января. Знаменитая 
чета в это время находилась в своей заго-
родной резиденции в Одинцовском районе. 
Их 16-летний сын Петр отпросился у папы с 
мамой погулять и уехал с друзьями в столи-
цу. Тревогу подняла мама подростка. Она 
проснулась около 3 часов ночи и обратила 
внимание, что ее любимого отпрыска нет 
рядом. Родители парня сразу же обратились 
за помощью в правоохранительные органы, 
а те бросились искать ребенка. Каково же 
было их удивление, когда Петр как ни в чем 
не бывало утром предстал перед ними с не-
винным взглядом.

— Выяснилось, что сын уехал отдыхать с 
друзьями в Москву. У него там сел телефон, 
— рассказал Андрей Сергеевич сотрудникам 
прокуратуры. — Он приехал поздно и, чтобы 
нас не беспокоить, перелез через забор и 
улегся отдыхать в гостевом домике. Я его, 
конечно, отругал, он же еще не понимает, что 

своим поведением может родителей довести 
до инфаркта!

После инцидента Андрей Кончаловский 
сделал оргвыводы. Он купил сыну батарею 
повышенной работоспособности. К тому же 
режиссер пошел на не совсем популярные 
меры. В ближайшее время он намерен при-
ставить к ребенку охранника, который будет 
следовать за ним по пятам. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

Звезда сериала «NEXT» Екатерина 
Волкова получает угрозы с ноября 
прошлого года. Личный аккаунт ак-
трисы в Инстаграме попал в руки зло-
умышленников, поклонники Волко-
вой уже перевели на счет мошенников 
внушительную сумму денег.  Актриса 
всерьез обеспокоена и не знает, как 
остановить злоумышленников.

— У меня был напряженный график в кон-
це ноября. В этот период мне пришло сообще-
ние от якобы администрации Инстаграма, 
вроде менеджер со мной связался с целью 
удостовериться, что страница действитель-
но моя, а требуется это для подтверждения 
«синей галочки», означающей, что аккаунт 
официальный. Далее меня попросил прислать 
код такой-то, такой-то, ну я и выслала. И все. 
У меня забрали Инстаграм.

— Вы пробовали бороться за 
аккаунт?

— Конечно! Я создала два новых акка-
унта, пожаловалась на то, что моим бывшим 
аккаунтом завладел преступник, он выдает 
себя за меня. Просила администрацию, чтобы 
его, мою страницу, заблокировали. Но ситуа-
цию так и не исправили. 

— Он просит денег?
— Да! Он мне пишет на другие аккаунты и 

просит 30 тыс. рублей. Я отказалась платить, 
ибо ранее уже переводила 10 тыс. рублей. 
Знаю, зря это сделала.

— Он размещает объявления на ва-
шей странице?

— Он уже собрал более трехсот тысяч ру-
блей с моих подписчиков!  Он украл средства 
для лечения ребенка из Санкт-Петербурга, 
то есть он нашел пост о сборе денег и по-
ставил свои реквизиты, вместо тех, которые 
были реальными. У меня такое ощущение, что 
мошенник из Питера.

— Вы знакомым объяснили, что не вы 
просите деньги?

— Устала уже. Это смешно, он просит 
перевести три тысячи рублей, например, ка-
кая глупость! Как я могу просить три тысячи 
рублей?! Я вообще деньги не занимаю! Или 
дает объявление о продаже телефона! Ну 
не могу я продавать телефон, я же актриса, 
также гадание рекламирует, видимо, с по-
мощницей. Он просто обманывает людей, 
это происходит до сих пор. Я и на Петровке 
была, просила заблокировать мошенника, 
написала заявление. Пока результатов нет, 
но мошенника нужно остановить! 

—  М о ж е т,  у  в а с  б ы л 
недоброжелатель?

— Я вообще неконфликтный человек, 
чтобы меня кто-то мог так заказать, абсолют-
но нейтрально отношусь к политике. У меня в 
Инстаграме только дача, собачки, спектакли 
— кому я могла дорогу перейти? 

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

КОНЧАЛОВСКИЙ ПРИСТАВИТ  
К СЫНУ ОХРАННИКА
После того как подросток пропал на всю ночь

ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА ПОПАЛА 
В СЕТИ МОШЕННИКОВ
Актриса не может 
заблокировать 
украденный Инстаграм 
даже с помощью 
полиции 

21 января Дмитрию Харатьяну исполняется 60 лет. Удивительно, но он почти не 
изменился со времени дебюта в фильме «Розыгрыш» Владимира Меньшова, где 
его Игорь Грушко сводил с ума девичью аудиторию страны. Спустя десятилетия 
в ремейке Андрея Кудиненко Дмитрий сыграл отца Олега Комарова — антипо-
да своего юного героя из первого фильма. Возвращаясь к тому, с чего начинал, 
он навеки стал гардемарином благодаря франшизе Светланы Дружининой и не 
стесняется звездной роли, как бывает с актерами, ощущающими себя заложни-
ками одной картины. Дмитрий Харатьян едва не сыграл Пушкина в так и не со-
стоявшемся по воле чиновников фильме Марлена Хуциева «Жизнь Александра 
Пушкина», но успел поработать в последних фильмах Леонида Гайдая «На Де-
рибасовской хорошая погода, или На Брайтон-бич опять идут дожди» и «Част-
ный детектив, или Операция «Кооперация». Он отвечал за поколение не только 
в «Розыгрыше», но и в «Кризисе среднего возраста» Гарика Сукачева. А кроме 
того, катался на коньках, пел, продюсировал кино, колесил по стране, стал 
народным, оставаясь при этом вполне молодым человеком. 

ПУШКИН ВЫШЕЛ ИЗ ТАНКА
Дмитрий Харатьян: 
«Какие-то роли 
я, возможно, 
не сыграл, зато 
сыграл другие»

В фильме  
«Зеленый фургон» .

Проба 
на роль 

Пушкина.

ИЗ
 А

РХ
ИВ

А 
АР

ТИ
СТ

А

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

Обвиняемая мало того, что яви-
лась в суд самолично, так еще 
и устроила настоящее пред-
ставление с толпой охранников. 

В какой-то момент к суду подъехал кортеж 
из джипа и черного «Мерседеса». Бодигар-
ды высыпали из внедорожника и обступили 
солидный легковой автомобиль. Сначала из 
«мерина» показались изящные ноги Букиной, 
затем и сама фигура обвиняемой. Охранники 
взяли в кольцо актрису и проводили в суд. Од-
нако на третий этаж, где артистку уже ждали 
журналисты, она поднялась только спустя 
примерно час.

— Может, сбежала?
— Надо спросить, почем мука? — острили 

репортеры.
Наконец в другом конце коридора появи-

лась суетливая толпа охранников и обвиняе-
мая. Бочкарева хранила деловое молчание. В 
зале один из телохранителей, крепкая блон-
динка, неожиданно накинулась с кулаками 
на репортеров. Сама же актриса, прикрывая 
лицо руками, о чем-то шепталась с адвокатом, 
не обращая внимания ни на вопросы, ни на 
потасовку у ее стола. Кстати, охранников на 
одну актрису было так много, что в какой-то 
момент они стали создавать комичные си-
туации. Например, один из телохранителей 
не смог просочиться в зал суда за своей на-
нимательницей. Пристав, перепутав его с 
журналистом, закрыл перед ним дверь.

— Да я свой! — закричал басом охранник 
и едва не применил кулаки.

В начале заседания дознаватель попро-
сил суд прекратить уголовное преследование 
Бочкаревой и назначить ей судебный штраф. 
Оснований было сразу несколько. Во-первых, 
обвиняемая полностью признала свою вину, 
с наркотиками попалась впервые, по жизни 
имеет положительные характеристики. Во-
вторых, актриса успела загладить свою вину 
«актом благотворительности». Чуть позже 
выяснилось, что Бочкарева перевела в фонд 
для детей с ограниченными возможностями 
и малообеспеченных семей аж 50 тыс. ру-
блей. Адвокат тем временем добавила, что 
ее доверительница периодически делает 

пожертвования, и это не разовая акция.
— На учете в наркологическом диспан-

сере состоите? — спросила судья.
— Нет, — нервничая, сообщила 

актриса.
Чуть позже обвиняемая заявила, что при-

знает свою вину и — похоже, экспромтом — 
что ее вина в том, что она своевременно не 
заявила в полицию «о неизвестном пакете». 
На этом моменте адвокат дернула свою дове-
рительницу за рукав, и та резко замолкла.

Затем судья стала изучать материалы 
дела, согласно которым у Бочкаревой были 
обнаружены 0,69 грамма кокаина и стору-
блевые купюры. В материалах дела также 
прозвучало, что у Бочкаревой есть благо-
дарность от школы для одаренных детей... 
имени Натальи Бочкаревой.

Все заседание обвиняемая не отрывала 
взгляда от судьи. В даме в строгом черно-
белом костюме и с безупречным макияжем 
было сложно заподозрить растерянную 
женщину с видеозаписи, на которой та 
сначала пыталась отпираться, а затем при-
зналась в том, что в ее трусах запрещенное 
вещество.

Судья в итоге встала на сторону артистки 
и назначила ей штраф — 30 тыс. рублей. Кро-
ме того, председательствующая постановила 
уничтожить вещдоки — кокаин и сторубле-
вые купюры, обнаруженные 28 сентября у 
Бочкаревой.

Сериальная звезда не стала делиться 
своими впечатлениями от российского право-
судия и быстро в толпе охранников покинула 
здание суда.

Дарья ФЕДОТОВА.
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СПОРТ
ГЕРОЙ ДНЯ

ПРОБЛЕМА

СНУКЕР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 0...2°, 
днем 3…5°. Облачно, небольшие осадки; 
ветер западный, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.43, заход Солнца — 
16.37, долгота дня — 7.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается слабая геомаг-
нитная буря.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Артур Бетербиев (1985) — российский 
боксер-профессионал, чемпион мира и 
Европы
Кристиан Диор (1905–1957) — француз-
ский кутюрье
Игорь Моисеев (1906–2007) — рос-
сийский балетмейстер, народный артист 
СССР
Саша Пивоварова (1985) — российская 
супермодель, одна из самых знаменитых 
и востребованных моделей в мире

Николай Трофимов (1920–2005) — актер 
театра и кино, народный артист СССР («Лев 
Гурыч Синичкин», «Принцесса цирка»)
Дмитрий Харатьян (1960) — советский и 
российский актер, народный артист РФ («Зе-
леный фургон», «Гардемарины, вперед!»)
Светлана Ходченкова (1983) — россий-
ская актриса, заслуженная артистка РФ 
(«Благословите женщину», «Василиса»)

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день объятий
Международный день аспиранта
День инженерных войск России
1775 г. — в Москве на Болотной площади 
казнен Емельян Иванович Пугачев
1925 г. — признание СССР Японией. Япон-
ские войска покидают пределы Дальнего 
Востока
1945 г. — в Москве создан Главный бота-
нический сад Академии наук СССР

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.01.2020
1 USD — 61,4654; 1 EURO — 68,2082.

«Сосиски куриные». Прочитал состав — есть это нельзя. Может, они куриные, 
потому что их нужно курить?

— Здравствуйте. Я хотел бы приобрести годовой абонемент.
— Фитнес расположен этажом выше. Это винный магазин.
— Я знаю.

Современные дети, читая сказку «Двенадцать месяцев», никак не могут 
понять:
— А в чем прикол с подснежниками в январе?

— Можно ли честным трудом нажить себе состояние?
— Да запросто… Предынфарктное состояние, состояние шока и состояние 
депрессии.

Сегодня на арене! Чудесный пес Гаврила, который может произнести почти 
половину своего имени!
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мастер, поменявший 
трубы в ванной. 4. Умная книжка в ранце школя-
ра. 10. «Исповедь» пациента, записанная в кар-
точке. 11. Побег пня, «мечтающего снова стать 
березкой». 13. Место встречи Жени Лукашина 
с друзьями. 14. Восточный диван в гостиной 
аристократа. 15. Препроводительный документ 
к перевозимому грузу. 16. Палочка к костюму 
денди. 18. Униформа официантки в суши-баре. 
20. «Светоносное» имя повелителя ада. 22. 
Снаряжение военнослужащего кроме оружия и 
одежды. 23. Духовный багаж, доставшийся от 
предков. 24. Большое количество приложенных 
усилий. 27. «Кровавая Мэри» от бармена. 30. 
Звание военнослужащего младше ефрейтора. 
32. Потеря на языке канцеляриста. 34. Прохо-
жий, глазеющий на уличную драку. 35. Отсек 
холодильника с «ледниковым эффектом». 36. 
Частное «хобби» Даши Васильевой в книгах 
Донцовой. 38. «Хук», полученный пляжником 
от солнца. 39. «Вертушка» рядом с роялем. 40. 
«Отель», заселенный новобранцами. 41. Экс-
трасенс, обходящийся без слов. 42. Крепкий 
настой в фарфоровом чайничке.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Банный день в русских 
деревнях. 2. Лежебока, которого пушкой не 
разбудишь. 3. Кожаный «воспитатель» в руке 
бати. 5. Извивающаяся наживка на крючке 
рыбака. 6. Хозяин фирмы в лексиконе служа-
щих. 7. Главный овощ в летних оладьях и рагу. 
8. «Одежда» оголенных проводов. 9. Грубый 
мужлан с казарменными шутками. 10. «До-
бро» для «зла», с точки зрения лингвиста. 12. 
«Кличка» удостоверения или диплома. 17. Герой 
Уимблдонского турнира. 19. Меткий афоризм 
гения. 20. Взяточник, порицающий корруп-
цию. 21. Смекалистый малый, по мнению Ми-
хаила Задорнова. 25. Жуликоватый продавец 

поддельных товаров. 26. Качество, которое 
Соломон попросил у Господа. 27. Лилия в венке 
русалки. 28. Сиреневый цветок с эффектом 
антимоля. 29. Лейтенант в эпоху студенческой 
юности. 31. Приправа, которую туристы везут 
из Венгрии в качестве сувенира. 33. Стеклян-
ная «напарница» шприца. 34. Отказавшая два 
раза девушка мечты в песне. 37. Место встречи 
бизнесменов за ланчем. 38. Белый медвежо-
нок, искавший друга в мультфильме.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горница. 4. Обморок. 10. Книксен. 11. Епископ. 13. Швея. 14. Долг. 15. Двоеточие. 16. Истина. 18. Торшер. 20. Генетик. 22. Аргонавт. 23. Раздолье. 24. Молекула. 
27. Корзинка. 30. Артишок. 32. Ахинея. 34. Рябина. 35. Подставка. 36. Клен. 38. Скиф. 39. Яичница. 40. Картина. 41. Гаубица. 42. Дембель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грешник. 2. Нюня. 3. Цикада. 5. Бассет. 6. Овод. 7. Кенгуру. 8. Интернат. 9. Репортер. 10. Кентавр. 12. Поршень. 17. Новоселье. 19. Оппозиция. 20. Гранула. 21. 
Козырек. 25. Орхидея. 26. Аттестат. 27. Каштанка. 28. Кибитка. 29. Паркинг. 31. Надфиль. 33. Японец. 34. Рантье. 37. Нимб. 38. Сноб.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  м. «БЕЛЯЕВО»,
ул. Профсоюзная, 93 а, оф 9; 
8(495)128-13-92; www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
01.05.2020-11.05.2020 от 30800 р.
«ДОРОГАМИ КАЗАНСКИХ ХАНОВ» МОСКВА-УГЛИЧ-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-СВИЯЖСК-
КАЗАНЬ-ЧЕБОКСАРЫ-Н. НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-КОСТРОМА-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЛЯЗИН-
МОСКВА
23.05.2020-30.05.2020 от 37200 р.
«ВЕСЕННИЕ ВСТРЕЧИ С ВАЛААМОМ» МОСКВА-КАЛЯЗИН-УГЛИЧ-КУЗИНО-
ГОРИЦЫ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-СОРТАВАЛА-О.ВАЛААМ-О. КОНЕВЕЦ -САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
30.05.2020-11.06.2020 от 60450 р.
«ТРУБИТ АРХАНГЕЛЬСКИЙ РАССВЕТ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК- 
ПЕТРОЗАВОДСК-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ О. АНЗЕР, Б. ЗАЯЦКИЙ,
О. КУЗОВА)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, МАЛЫЕ КОРЕЛЫ)-МОСКВА
29.06.2020-16.07.2020 от 50400 р.
«СТРЕМИТСЯ К КАСПИЮ РЕКА» МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-
ЧЕБОКСАРЫ-САРАТОВ-АСТРАХАНЬ-АХТУБИНСК-ВОЛГОГРАД-САМАРА-КАЗАНЬ-
МАКАРЬЕВ-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
03.08.2020-24.08.2020 от 61600 р.
«ЛЕТО КРАСНОЕ, ЗВОНЧЕ ПОЙ» МОСКВА-УГЛИЧ-МЫШКИН-КОСТРОМА-ПЛЕС-
ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-
РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-САМАРА-БУЛГАРЫ-
ЯРОСЛАВЛЬ-КАЛЯЗИН-МОСКВА
29.08.2020-11.09.2020  от 65100 р.
«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-КИЖИ-О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ О. АНЗЕР,
О. КУЗОВА, Б.ЗАЯЦКИЙ)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)-БЕЛОМОРСК-МЫШКИН-МОСКВА
12.09.2020-29.09.2020 от 77600 р.
«УЕЗДЫ ПЕРМСКОЙ ГУБЕРНИИ» МОСКВА-КАЛЯЗИН -КОСТРОМА-ГОРОДЕЦ-НИЖНИЙ 
НОВГОРОД-СВИЯЖСК-НИЖНЕКАМСК-ЧАЙКОВСКИЙ-ПЕРМЬ  (ГАНИНА ЯМА, НЕВЬЯНСК, 
Н.ТАГИЛ, ВЕРХОТУРЬЕ)-БЕРЕЗНИКИ (СОЛИКАМСК, ЧЕРДЫНЬ, НЫРОБ, МАНЬПУПУНЕР)-
ПЕРМЬ-НИЖНИЙ НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ
СКИДКА 15% ДО КОНЦА МЕСЯЦА
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Победа Бинэма в финале «Мастерс» по-
лучилась довольно драматичной. Чемпион 
мира-2005 вчистую проиграл первую сессию, 
зато во второй предстал во всей красе, до-
пуская минимум брака в своей игре и умело 
пользуясь ошибками соперника. Эта побе-
да стала 7-й в карьере Стюарта на крупных 
турнирах (и первой на «Мастерс»), а сам он 
заявил, что его основной карьерной целью 
является довести число титулов до 10. Бинэм 
продемонстрировал хороший, а главное, ста-
бильный снукер на «Мастерс», но, учитывая, 
как развивались события за игровыми стола-
ми на турнире, можно было бы рассчитывать 
и на более яркого главного героя.

Например, на соперника Бинэма по фи-
налу — Картера. Начнем с того, что Али в 
принципе не должно было быть в Лондоне. 
«Мастерс» — турнир пригласительный, при-
нять участие в котором получают право лишь 
лучшие 16 игроков планеты. Картер занимал в 
мировом рейтинге непроходную 17-ю строчку, 
а попал на «Мастерс» после отказа от участия 
самого титулованного из действующих игро-
ков Ронни О’Салливана. 

Турнирный путь до финала Бинэм и Кар-
тер прошли пусть одинаковый по дистанции, 
но разный по сложности. Да, это «Мастерс», 
где слабых соперников не может быть по 

определению, но просто сравните имена со-
перников: у Стюарта это были Уильямс, Уил-
сон и Гилберт, в то время как Али поочередно 
снял с пробега Марка Селби, Джона Хиггинса 
и прекрасно проявившего себя на турнире 
Шона Мерфи. Разница, как говорится, налицо. 
По большому счету Бинэму пришлось лишь 
однажды на турнире проявить волю к побе-
де — во второй игровой сессии финала, в то 
время как Картер лишь однажды дал слабину. 
К сожалению для Али и к радости Стюарта, эти 
события произошли одновременно. В итоге 
хрустальную пирамиду над головой поднял 
Бинэм, сделавший свой второй брейк свыше 
100 очков на турнире лишь в заключительном 
финальном фрейме.

Но был и еще один игрок, который вправе 
быть названным героем турнира. Речь о Дэ-
виде Гилберте, который на своем дебютном 
«Мастерс» дошел до полуфинала. 

В полуфинале Дэвид ничего не смог 
противопоставить будущему победителю 
турнира Бинэму, но на двух первых этапах 
Гилберт без тени сомнения убрал со своего 
пути Марка Аллена (6:1) и Стивена Магуайра 
(6:2), что не только делает честь дебютанту 
«Мастерс», но и позволяет назвать его одним 
из главных героев турнира.

Александр ПОКАЧУЕВ.

НЕСЕРИиНЫи

Стюарт Бинэм стал 
победителем «Мастерс»

«Не понимаю, как мне удалось переломить ход финала. Ночью перед ре-
шающим матчем я практически не спал, а в первой игровой сессии Картер 
играл настолько мощно, что не оставлял мне шансов — делился, с трудом 
сдерживая слезы счастья, после финала «Мастерс» его победитель Стюарт 
Бинэм. — Рад, что удалось вернуться в игру в вечерней сессии и стать побе-
дителем турнира. Эмоции просто переполняют. Но я действительно не могу 
объяснить, как получилось выиграть этот матч».

УБИиЦА

Британское антидопинговое агент-
ство (UKAD) не собирается выдавать 
пробы четырехкратного олимпийско-
го чемпиона Мо Фары Всемирному 
антидопинговому агентству в связи 
с расследованием в отношении уче-
ников тренера Альберто Салазара, 
дисквалифицированного на 4 года. 
Об этом сообщило британское же из-
дание The Telegraph.

Тень наказанного Салазара уже давно 
преследует спортсменов, которые трени-
ровались под его руководством. Правда, 
как и положено тени, она лишь нависает, но 
никого ни к каким действиям до сих пор не 
подталкивала. Альберто Салазар — что наш 
Виктор Чегин. Им можно, конечно, мериться 
количеством учеников и количеством за-
работанных лет дисквалификации, но суть 
останется — обвинения в грязной игре.

У Салазара в тренировочном центре, 
который находится в Орегоне, много лет (с 
2011-го по 2017 год) проходил подготовку и 
знаменитый бегун Мо Фара. Выиграл четыре 
раза «золото» Олимпийских игр (5000 и 10 000 
м), шесть раз становился чемпионом мира. 
Понятно, что гордость нации, хотя и не ро-
дился в Великобритании — трое из шестерых 
детей семьи были отправлены из Сомали в 
Великобританию за лучшей жизнью. Разлука 
с родиной себя оправдала, новая страна 
обучила и дала возможность бежать за себя и 
брата-близнеца, до сих пор считающего, что 
мир, возможно, мог увидеть и двух братьев 
— олимпийских чемпионов.

Но нынче Мо Фара в центре скандала. Ис-
полнительный директор UKAD Николь Сапстед 
заявила, что она заблокирует выдачу образцов 
спортсмена для дальнейшей перепроверки, 
если не будет «достоверных доказательств» 
того, что они содержат запрещенные веще-
ства. Трактовка, конечно, интересная.

Британцы считают, что перепроверять 
давние пробы с использованием новых мето-
дов обнаружения запрещенных веществ нель-
зя: «Пробы мы храним для того, чтобы самим 
перепроверять их с учетом того, что наука 
не стоит на месте. Открывая их каждый раз, 
когда что-то ищем, мы теряем возможность 

поискать что-то еще. 
Поэтому, если кто-то 
хочет проанализи-
ровать образцы 
еще раз, у них 
на это должно 
быть основание». 
Более того, гла-
ва Британского 
антидопингово-
го агентства го-
ворит предельно 
четко: «Все про-
бы, хранящиеся 
в UKAD, принад-
лежат UKAD».

«А че, так можно 
было?» — наш барье-
рист Сергей Шубенков, 
много лет выступающий в 
нейтральном статусе, нашел наи-
более четкую и краткую характеристику этой 
позиции.

«Какого черта?..» — изумятся сегодня во-
обще многие. И даже всезнающий немецкий 
журналист Зеппельт называет путь, избран-
ный Великобританией, «неуклюжим».

Наши антидопинговые специалисты, ком-
ментируя отказ в выдаче проб, считают, что 
ситуация предельно проста: препятствий в 
выдаче проб не должно быть, потому что стан-
дарты WADA едины для всех — Британское 
это антидопинговое агентство, РУСАДА или 
какое-то другое. Иначе система не работает. 
«Согласно пункту 6.5 Всемирного антидо-
пингового кодекса, последующий допол-
нительный анализ допинг-проб может быть 
проведен в любое время исключительно по 
указанию антидопинговой организации либо 

по указанию WADA», — 
уточняет замести-

тель генерального 
директора РУСА-

ДА Маргарита 
Пахноцкая.

Еще когда в 
2015 году поя-
вились первые 
подозрения в 
методах трени-
ровок Салаза-

ра, Мо Фара был 
весьма категори-

чен: «Я позвонил в 
пятницу и спросил: 

«Альберто, что про-
исходит?» Он ответил: 

«Мо, я докажу тебе, что это 
всего лишь обвинения, у меня 

есть доказательства невиновно-
сти». Меня рассердила эта ситуация. Это 
нечестно и неправильно. Я не сделал ничего, 
но мое имя втоптали в грязь. Я хочу знать, что 
происходит. Если Альберто перешел черту, 
то я буду первым, кто уйдет от него».

Потом, правда, выяснилось, что 
Фара пропустил два допинг-теста перед 
Олимпиадой-2012, утверждая, что не слы-
шал звонка в дверь от допинг-офицеров. Тоже 
неуклюже, но прокатило. А потом массажист 
тренировочной группы Салазара признал-
ся, что тренер часто приносил на сборы за-
прещенный тестостероновый гель. Затем 
расследованием занялось Американское 
антидопинговое агентство.

А Фара все тренировался с Салазаром. 
И Федерация легкой атлетики Великобрита-
нии опубликовала результаты перепроверки 

данных спортсмена. Все было чисто — орга-
низация пришла к выводу, что подозрения 
в использовании Фарой запрещенных пре-
паратов беспочвенны.

В этой истории и затем было много 
шокирующей информации: например, врач 
сборной Великобритании признался, что не 
вел должной документации принимаемых 
спортсменом лекарств. А отчет американцев 
утверждал, что Салазар нарушал антидопин-
говые правила, участвуя в сговоре с врачом и 
вводя спортсменов в заблуждение о методах. 
Потом хакеры опубликовали документы IAAF, 
по которым Мо Фара и еще 46 спортсменов 
сдавали подозрительные допинг-тесты. В 
итоге были осуждены хакеры — вторглись в 
личное пространство.

Но осенью прошлого года тренер все 
же был наказан на четыре года: хранение и 
распространение запрещенных препаратов, 
применение запрещенных методов и вмеша-
тельство в допинг-контроль.

Мо Фара отбивался от журналистов, об-
виняя их даже в расизме, а WADA, с подачи 
МОК, объявило о проверке всех спортсменов, 
которые работали с Салазаром: «Если они 
действительно обманывали, это могло влиять 
на их выступления и приносить им победы 
в соревнованиях. Нужно внимательно про-
верить это, и мы это сделаем», — говорил 
прежний руководитель агентства Риди.

Вот пытаются теперь. Уже с новым ру-
ководителем Банькой. Смотрим со стороны, 
что можно и что нельзя. Здесь мы зрители. 
Много раз битые и униженные, очень заин-
тересованные. Для WADA же это проверка, 
как принято говорить, на вшивость. Она же 
честность.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Быть ли новому допинговому скандалу?
Как Великобритания нарушает законы WADA

Мо Фара.

Стюарт Бинэм.
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Сан Саныч — в российском спорте имя 
знаковое. Лыжник Большунов об этом, ко-
нечно, не думает. Но и говорящую фамилию 
отрабатывает, не зря его называют Большой, 
и имя тезки Карелина, на весь мир известное, 
заставляет вспоминать. А еще — Саша родился 
31 декабря, так что, получается, со всех сторон 
уникальный.

После дня рождения на стыке годов Саша 
выиграл «Тур де ски» (прошлогодний победи-
тель многодневки Йоханнес Клебо не хотел, 
конечно, но оказался на третьем месте). Боль-
шунов стал всего лишь третьим из отечествен-
ных лыжников, перекрывшим дорогу к победе 
для грозных соперников, добившихся такого 

успеха. Александр Легков сделал это за год до 
Олимпийских игр в Сочи, а Сергей Устюгов — в 
2017 году (нынче остался вторым).

Как-то Саша, не рвущийся раздавать 
интервью, сказал, что на трассе всегда идет 
сражение — и с самим собой, и с соперниками. 
«Там ты рвешь и мечешь, а в мирной жизни я 
мягкий простачок».

К сражению на этапе Кубка мира он гото-
вился продуманно, пропустил первый после 
«Тур де ски» этап Кубка мира в Дрездене. Но, 
заметьте, не домой Большунов рванул, а как 
раз на сбор, сразу в Нове-Место.

Он находится в отличной форме, у него 
прекрасное настроение. А еще он не чужд, 

оказывается, лирики — посмотрите видео, 
которое Большунов смонтировал из Нове-
Места: снежная бесконечность и двое в цен-
тре — Саша и его девушка.

«Когда я готов, когда я в хорошей форме, 
я могу хорошо бежать как дистанционные 
гонки, так и спринт. И даже если бежать все 
шесть гонок, во всех шести я могу бороть-
ся за победу». Он знает свою силу, а это 
немаловажно.

Как и то, что Большой не может не выпол-
нить тренерскую установку. Может, правда, 
к ней еще нагрузку добавить: «Выполнишь 
какую-то работу, а потом, в дополнение, сде-
лаешь что-то свое — только так!».

Тренер Юрий Бородавко считает результат 
этапа Кубка мира в Чехии хорошим. «Золото» 
всегда приятно, но важно ведь, и как оно до-
быто. Бородавко опасался, что в первой гонке 
подведет трасса: будет мягкой, что Большунову 
помешает.

«Но он выиграл с достаточно большим за-
пасом. Во второй гонке преимущество удержал 
и смог на двух дистанциях добыть максимум 
очков, упрочив преимущество в общем зачете 
Кубка мира», — лаконичный отчет победы.

Гонку преследования Александр Боль-
шунов завершал спокойно, умение тратить 
и экономить силы — это тоже приходит с 
опытом. Клебо рвался вперед за очками и 
показал в пасьюте второе время лыжного 
хода; Крюгер был самым быстрым, а Саша — 
третьим по скорости. Но финишировал из-за 
созданного преимущества один и поклонился 
болельщикам.

«Все было достаточно просто: надо было 
понять, будут ли его соперники доставать, — 
прокомментировала прославленная Елена 
Вяльбе тактику Большунова. — Когда идешь 
спокойно, получается еще быстрее».

А впереди у лыжников еще 18 личных гонок 
Кубка мира. Следующий этап состоится в не-
мецком Оберстдорфе (скиатлон, классический 
спринт), на котором будет уже выступать и Сер-
гей Устюгов, пропустивший этап в Чехии из-за 
рождения дочки. Затем — в Фалуне (класси-
ческий спринт, 30 км коньком), скандинавский 
ски-тур (15 км коньком, 15 км пасьют классикой, 
коньковый спринт, масс-старт, классический 
спринт и пасьют 30 км классикой), этап в Лахти 
(гонка на 15 км классикой и эстафеты), клас-
сические гонки в Драммене-Осло (спринт и 
масс-старт на 50 км), американский спринт-тур 
(классический и два коньковых спринта), этап в 
канадском Кэнморе (масс-старт 15 км коньком 
и классический пасьют на 15 км).

В этом году четырехкратный серебря-
ный призер Олимпийских игр в Пхенчхане 
Александр Большунов дорвался до побед. 
Его желтая майка лидера ведет вперед всех 
соперников. И все понимают, что до конца 
истории гонок этого сезона еще далеко. Как 
говорит Елена Вяльбе, отстающий пока Клебо 
раньше времени голову не повесит и руки не 
опустит.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

не оставил шансов
Большои

Александр Большунов показал миру «золотой» 
дубль на этапе Кубка мира в чешском Нове-

Место. После индивидуальной гонки лыжник 
выиграл и пасьют. Желтая майка лидера при 

нем, как и лидерство в общем зачете. После 
этого «золота» отрыв Большунова от норвежца 
Клэбо в общем зачете Кубка мира увеличился 

до 159 баллов. «Нас просто разбили, иначе и не 
скажешь», — пришлось признать норвежцу.

«Золотой» дубль российского 
победителя «Тур де ски»

Александр Большунов. W
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